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Después de una pandemia, un temporal que congeló el mu-
nicipio y media España, una guerra que ha incrementado 
los precios y ha complicado los procesos de contratación... 

después de numerosos obstáculos, parece que Trillo puede encarar 
2023 con un futuro inmediato muy fructífero. Por fin, después de 
mucho trabajo que no se ve, el Ayuntamiento podrá empezar a tra-
bajar en lo que sí se ve, obras y proyectos que venía desarrollando 
sobre el papel en los últimos meses, y que finalmente ya están so-
bre la tierra en muchos casos. Por ejemplo, la reforma de la piscina, 
cuyas obras avanzan a buen ritmo y que nos permitirán disfrutar 
de un recinto municipal renovado, moderno, eficiente y accesible el 
próximo verano. Además de vasos totalmente renovados y con ac-
ceso llano, la nueva piscina municipal lucirá un nuevo proyecto de 
paisajismo, dejando atrás el incómodo y deteriorado césped y los 
problemas derivados de las raíces de los antiguos árboles que su-
ponían averías en sistemas e instalaciones subterráneas. Junto a ello, 
pero no menos importante, será la reforma integral de la Residencia 
de Mayores Fuente Alegre. Tras más de 25 años de funcionamiento 
ininterrumpido, la instalación pedía a gritos numerosos arreglos y 
mejoras, que se llevarán a cabo, por fases, durante este 2023, para 
alegría y bienestar de residentes, empleados y familias de usuarios. 
Además, numerosas calles de todo el municipio, parques, el propio 
colegio, la zona del puente y los accesos al río Tajo, viejas demandas 
de vecinos de Trillo y las pedanías... muchos proyectos, cerca de una 
treintena, verán la luz en este año que acaba de comenzar y que se 
espera muy intenso en materia de obras y proyectos.

Trillo proyecta un 2023 muy fructífero
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Víctor Pascual.

E El complejo turístico El Colvillo y el 
Real Balneario de Carlos III acaban de 
cambiar de tipo de gestión y, derivado 
de este cambio, también de respon-
sables. La empresa que ha tomado las 
riendas de ambos negocios se llama 
Biblu y es un grupo especializado en la 
gestión de complejos termales. Actual-
mente, Biblu dirige con éxito los balnea-
rios de Ariño y Segura, además de varias 
hospederías. Su CEO, Pedro Villanueva, y 
el nuevo director del Balneario de Car-
los III, Alberto Sáez, trabajan estos días a 
destajo para pulir los últimos detalles del 
traspaso en la gestión y de la reapertura 
del centro termal de Trillo.

¿Qué es Biblu?
Biblu es un grupo que gestiona bal-

nearios, en este momento gestionamos 
exclusivamente balnearios. La palabra 
viene de “sé azul”, en inglés, “be blue”, 
porque lo que buscamos es una sen-
sación de fluidez, como el agua, e in-
tentamos que, como el “be water”, no-
sotros decimos, “be blue”, biblu: sé azul, 
sé agua, fluye, es decir, intentamos que 
en nuestro entorno fluya, que nadie esté 
forzado, sino que todo sea fluir, relación, 
debate, contacto y que las cosas vayan 
creando sinergias en los territorios. Nos 
caracterizamos porque allá donde va-
mos nos relacionamos mucho con el te-
rritorio y venimos a cooperar, no es una 
unidad que llega y se pone a funcionar 
de espaldas al pueblo, no; nosotros lo 
primero que hacemos es ponernos de la 
mano del pueblo, ver qué necesitamos, 
qué podemos hacer conjuntamente, 
vamos a ver cómo nos ayudamos. Ade-

más, Biblu es un grupo que le da mucha 
fuerza al concepto terapéutico del agua. 
Pensamos que el agua mineromedi-
cinal es un hecho singular que, junto 
con la ubicación, el espacio, marcan la 
diferencia de cada balneario, y tenemos 
un equipo médico especialista en hi-
drología médica y en medicina y estilo 
de vida, y hacemos programas perso-
nalizados, no nos quedamos con una 
simple bañera y decimos que esta agua 
es buena porque ya curaba cuando Car-
los III, no; nosotros buscamos evidencia 
científica, tenemos médicos que están 
realizando estudios de investigación (de 
hecho hoy viene uno aquí), que definen 
cuál es el programa... Queremos que 
la gente vea que aquí viene por temas 
también de salud, e incluso tenemos 
técnicas novedosas que con el tiempo 
queremos ir implementando. También 
tenemos una unidad de tratamiento del 
dolor que va más allá del agua, utiliza-
mos la última tecnología para hacer un 
producto exclusivo. Y, en la cuestión de 
la hotelería y la restauración, lo mismo, 
intentamos identificarnos, kilómetro 
cero, proveedores locales, hacer platos, 
hacer jornadas, jugar con una filosofía 
que aquí, en El Colvillo, cuando llega-
mos, ya estaba implantada. Es difícil 
en estos momentos, porque la falta de 
mano de obra de profesionales, y en el 
medio rural más, a veces no te permite 
hacer todo lo que llevas en mente por-
que no encuentras a las personas. Pero 
intentamos hacer formación, escuela, 
que la gente se identifique con la marca, 
se defienda, intentamos crear ese espí-
ritu. Y ese es el concepto de Biblu, que 

tiene tres balnearios, el de Ariño, el de 
Segura de Baños y éste, el de Trillo. Son 
tres balnearios de titularidad municipal. 
En nuestros establecimientos, llegamos 
a acuerdos con los ayuntamientos de 
qué necesidades tienen y creamos un 
proyecto de cooperación de largo re-
corrido, más que ser una industria de 
espaldas al pueblo, nada más lejos de 
la realidad. La experiencia nos dice que 
es la única manera de sobrevivir, llevarte 
bien con la gente, integrarte. ¿Que supo-
ne más trabajo? Sí, pero la recompensa 
es mucho mayor, es más satisfactorio. 
¿Podríamos llegar, explotarlo y luego ir-
nos? Sí, pero no nos lo íbamos a pasar 
bien, no íbamos a fluir, por lo tanto, pre-
ferimos hacerlo a nuestro estilo.

¿Qué han visto en Trillo que les ha 
decidido a apostar por el balneario y 
El Colvillo, qué les ha empujado?

Trillo, por su ubicación, tan cerca de 

EN PRIMERA PERSONA. PEDRO VILLANUEVA Y ALBERTO SÁEZ

“Estoy convencido 
de que Trillo será un 
referente nacional”
Grupo Biblu, nuevo gestor del balneario y El Colvillo, construirá un nuevo 
centro termolúdico -tipo Caldea en Andorra-, entre el restaurante del complejo 
turístico y el río, con piscinas en láminas y cascadas con vistas al Tajo
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Madrid y del Corredor del Henares y 
Guadalajara, es el balneario más cercano 
a Madrid que hay hoy, y digo hoy porque 
cuando abran Brihuega y lo consigan le-
galizar, creo que están algo más cerca. 
Madrid es la única región que no tiene 
balneario de aguas mineromedicinales, 
pero sin embargo mueve diez millones 
de personas que salen. Luego, también 
es un tema de química. Cuando vienes 
y ves cómo nos han recibido desde el 
Ayuntamiento, los trabajadores, todo 
el mundo, te das cuenta de que vale la 
pena apostar. A nosotros nos gusta la 
ubicación, nos gusta el producto, está 
dentro de la filosofía que defendemos, y 
nos gustan las personas que están aquí. 
Eso nos da una comodidad para poder 
hacer un proyecto conjunto. Si hubiése-
mos encontrado rechazo a hacer algo 
innovador, nos lo hubiésemos pensado, 
pero desde que hemos entrado aquí, 
el equipo de Gobierno nos ha facilita-

do el trabajo y nos ha demostrado que 
sí quieren hacer algo innovador, que sí 
quieren un proyecto de crecimiento, y 
eso nos da ánimos. También es un ta-
maño adecuado. Ubicación, tamaño, 
producto y, además, no es un proyecto 
acabado, aquí hacen falta cosas nuevas, 
que van a venir, y que van a hacer que 

Trillo sea un referente como destino en 
España. Estoy convencido de que en 
cinco años vamos a ver transformado 
Trillo como destino. Ya este año, esta 
intervención que se ha hecho en El Col-
villo, ya ha cambiado, ya se ve que es un 
centro de referencia de la comarca, pero 
dentro de poco, con las inversiones y los 
proyectos que queremos hacer, de cre-
cer con un centro termolúdico, de crear 
una experiencia más integradora, con 
los espacios, de invertir en sostenibili-
dad, en eficiencia energética, estoy con-
vencido: es un tema de ser un referente 
a nivel nacional, y eso sólo se hace con 
el Ayuntamiento, alineados con los veci-
nos, con los trabajadores, que es nuestro 
planteamiento, contarles a todos lo que 
queremos hacer y que todos sumemos. 

¿Cuáles van a ser esas novedades 
que van a venir, esas inversiones a 
las que se han comprometido en su 
proyecto?

Hay una cosa que hay que hacer que 
está incluida en el pliego y es la inter-
vención sobre los apartamentos. Tienen 
tres cuestiones: una muy baja eficiencia 
energética, por lo que hay que invertir 
en cambiar el sistema energético de frío 
y calor; barreras arquitectónicas, hay que 
hacer accesibles estos establecimientos; 
y hay que adaptarlos a un modelo más 
ordenado, hay que darle una decora-
ción filosófica diferente para atraer a un 
público diferente. Un público que va a 
venir no sólo buscando aventura y fami-
lia, que también, si no gente que venga 
con reuniones de empresa o estar en 
la naturaleza para hacer otras cosas. Y 
pensamos que con esa obra que se tie-
ne que hacer y que está comprometida 
en el pliego, cambiará lo que es el alo-
jamiento. Se ha cambiado el restauran-
te y funciona, pues ahora vamos con el 
alojamiento y que funcione. Y luego hay 
otra cosa a la que nosotros nos compro-
metimos, que en los próximos años que-
remos hacer un centro termolúdico. Un 
centro termolúdico es un espacio como 
Caldea, en Andorra, no con esas torres, 
pero la idea es esa. Queremos montar 
este cubo entre el restaurante El Colvillo 
y el río, con piscinas en láminas, con cas-
cadas, buscando esa sensación, que in-
cluso haya piscinas de agua caliente que 
salgan fuera, con un pasillo con saunas 
colocadas al lado del río, modelo como 
están en Noruega, Finlandia o Helsinki, 
que son pequeñas cabinas donde te es-
tás tomando una sauna y sales al río. A 

...
“Nos caracterizamos 
porque allá donde vamos 
nos relacionamos mucho 
con el territorio y 
venimos a cooperar” 
...

Pedro Villanueva y Alberto Sáez, CEO de Grupo Biblu y 
nuevo director del Real Balneario de Carlos III, respectivamente.



esto le falta eso, para gente de paso, que 
venga de Madrid a pasar el día y que 
quiera estar aquí tranquilamente, inclu-
so si vienen con niños, porque va a ha-
ber horarios para niños también, y que 
si quieres hacer yoga, puedas también. 
Éste es el planteamiento que le hicimos 
al Ayuntamiento y que le pareció intere-
sante y con el que ganamos el concur-
so. Y es un proyecto que antes de cinco 
años tiene que estar en marcha. 

La experiencia de Trillo con las di-
ferentes gestiones del balneario no 
ha sido buena, no ha terminado de 
funcionar bien ni con gestión priva-
da ni con gestión municipal. ¿Qué va 
a hacer Biblu para que este negocio 
funcione por fin?

Lo primero que hay que hacer es te-
ner claro en el ADN que mande quien 
mande, mandan los nuestros. Es decir, 
nos da igual quien esté, vamos a dedicar 
el tiempo suficiente para sentarnos, ex-
plicar las cosas, nos podemos encontrar 
con gente más alineada, gente menos 
alineada, gente con un enfoque u otro, 
porque cuando venimos para quedar-
nos 25 años, por aquí va a pasar mucha 
gente, pero da igual. Vamos a ser trans-
parentes, las decisiones las comentare-
mos, hablaremos con el pueblo, tam-
bién para ver qué necesitan los vecinos, 
al final es eso, que seamos una familia 
y que juntos sepamos lo que tenemos 
que aportar. Puede ser que no sea fácil, 
porque para hacer tortilla hay que rom-
per huevos. Va a haber que decir a ve-
ces a alguien, mira, eso que has hecho 
toda la vida así no está bien hecho, lo 
tienes que hacer de otra manera, pero 

siempre explicando el porqué, y esta-
mos convencidos de que la gente va a 
entenderlo y va a apoyar. A diferencia 
de los que estuvieron antes, Termaeuro-
pa, nosotros vamos a ser transparentes 
y queremos meter al Ayuntamiento, al 
pueblo, en la medida que ellos tengan 
ganas, con nosotros a cooperar. Todo 
esto es fundamental porque nosotros 

no sabemos trabajar de espaldas al pue-
blo. Si no nos lleváramos bien con el 
Ayuntamiento, buscaríamos la manera 
de irnos; sería más fácil que nos fuéra-
mos que aguantar aquí un pulso cons-
tante. Y luego hay una cosa que aquí se 
encuentra y es que los trabajadores son 
buenos trabajadores; nos tenemos que 
adaptar todos al nuevo ritmo de trabajo, 
pero tenemos ya una buena plantilla de 
partida. Hacer un equipo ex novo hubie-
ra sido más complicado, pero no, estan-
do ya el equipo, nos vamos a apoyar en 
ellos, en el Ayuntamiento, en todos los 
planes que tiene el Ayuntamiento, y ese 
es el modelo. Esa es nuestra tarjeta de 

presentación en Ariño y está funcionan-
do. 

¿Qué inversiones tienen que llevar 
a cabo en los próximos años, más allá 
del nuevo centro termolúdico?

El centro termolúdico es el compro-
miso de nuestras inversiones, pero, ade-
más, en los próximos años, igual que se 
hizo este año la intervención en la zona 
de recepción del balneario, hay que ha-
cer una inversión importante para trans-
formar las habitaciones del hotel, hacer-
las del siglo XXI. Hay que ver cuándo se 
puede hacer, pero en dos años tiene 
que estar cambiado. Y luego en la zona 
termal, también queremos hacer unas 
intervenciones para cambiar el produc-
to. Hay nuevas técnicas para el relax, y 
técnicas para tratamientos terapéuticos, 
son nuevas y muy interesantes, están 
funcionando muy bien en Europa y las 
queremos trasladar aquí. No tenemos 
compromiso, no está escrito en el plie-
go, pero sí que pensamos que aquello 
da para mejorar con esos cambios. Y 
en El Colvillo, aquí va el centro termo-
lúdico. Esta inversión, que superará los 
cinco millones de euros, esa la haremos 
nosotros. Hay que hacer que Trillo ten-
ga una temporada más larga, es fun-
damental que no sea sólo los fines de 
semana cuando hay turistas. Es verdad 
que entre semana hay mucha gente de 
trabajo, que se queda a dormir y demás, 
pero necesitamos que haya turistas más 
allá de esa época. Hay que cambiar la 
propuesta para que sí se pueda llevar a 
cabo. Hay mucho trabajo. 

¿Cuáles son los principales atrac-
tivos de este complejo, balneario y 
Colvillo?

El entorno, la ubicación, la dimensión, 
el tamaño. Es un tamaño que a priori se 
comercializa muy bien, y luego la planti-
lla actual que tiene, el hecho de que no 
haya que hacer una plantilla nueva, la 
gente sabe ya hacer su trabajo, es cues-
tión de liderar un poco el orden, los ho-
rarios y, al final, se consigue. 

¿Cuántos trabajadores se van a 
subrogar y cuántos habrá cuando 
el complejo esté en funcionamiento 
pleno?

Todos, vamos a subrogar a todos. Hay 
57 en el listado, pero que quieran venir 
a trabajar, no lo sabemos, porque hay 
gente de baja, gente en excendencia, 
etcétera. Vamos a llamar a todos los tra-

...
“Vamos a ser 
transparentes y 
queremos meter 
al Ayuntamiento, al 
pueblo, con nosotros a 
cooperar” 
...
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bajadores, y es que además para funcio-
nar aquí necesitamos como mínimo 77 
trabajadores. Hay 57, tenemos que bus-
car 20 más, necesitamos ya tenerlos lo-
calizados, aunque luego entren en mo-
mentos puntuales. Necesitamos tener 
localizados 77, no quiere decir que los 
77 entren a trabajar, pero, cuando acabe 
el año, veremos que habremos tenido 
entre 90 y 95 personas dadas de alta, no 
todo el tiempo, pero habrá picos. 

¿Qué mensaje mandarían a todas 
estas personas, a los empleados?

Sobre todo un mensaje de tranquili-
dad y de confianza. Va a haber un cam-
bio y los cambios a veces generan incer-
tidumbre y para ellos es un reto y para 
nosotros también, pero la experiencia 
es que, al final, no somos bichos raros, ni 
una gran empresa, somos muy familia-
res. Eso tampoco significa que podamos 
permitir cualquier cosa. El equipo tiene 
que identificar dónde está el cambio, 
formarse para el cambio, pero le vamos 
a ayudar, y le vamos a dar el periodo ne-
cesario para que se produzca el cambio. 
Pero a priori va a ser un cambio tran-
quilo, acompañado. No venimos a ha-
cer grandes revoluciones, no podemos 
ponernos exquisitos. Nosotros creemos 
en reforzar la autoestima de las perso-
nas por el proyecto y por el destino. Con 
tiempo, conseguiremos reforzar la auto-
estima, que la gente se lo crea. Ese es el 
objetivo, llegar a eso. 

La gente del municipio ha disfruta-
do de algunas ventajas en el uso del 
balneario, ¿se van a mantener?

Vamos a redefinir el programa que te-
nían para estas personas, tenemos que 
sentarnos con el Ayuntamiento porque 
queremos ampliarlo. Los vecinos tie-
nen que tener ventajas por bañarse en 
las aguas del balneario, y además, otras 
cosas más. Es centro sanitario y centro 
hotelero, de hecho, ya se registró el año 
pasado como centro sanitario, entonces, 
los médicos y los profesionales, terapeu-
tas, psicólogos, cuando los tengamos, 
todo este equipo, tienen que estar tam-
bién con el pueblo, queremos que tam-
bién les ayuden. Que las personas que 
tengan dolencias puedan ser tratados 
por nuestros profesionales, más allá de 
meterse en la piscina. Se va a mantener 
ese convenio y se va a ampliar, quere-
mos formar parte de la oferta sanitaria 
del municipio, intentamos integrarnos 
en la comunidad sanitaria. Hay que cam-

biar ese paso, pero se llega, al final ellos 
entienden que somos una oferta com-
plementaria. 

Biblu es especialista en balnearios, 
pero también tendrá que gestionar 
El Colvillo, un complejo de turismo 
rural. ¿Qué va a suponer, una oportu-
nidad o una complicación añadida?

Para nosotros es una oportunidad. El 
turismo de termalismo con el de aven-
tura, hay sitios en Alemania, en Italia, que 
funcionan muy bien. Está claro que es 
otro público distinto, pero una vez que 
creemos oferta termal o termolúdica 
complementaria, le va a dar mucha vida. 
Y luego es que están relacionados, no 
se pueden separar. Tiene que estar inte-
grado y todo trabajando con la misma 
filosofía, no puede ser aquí un estilo 
muy disrruptivo con el que hagamos allí, 
tenemos que intentar que se equilibren, 
y la forma es con cooperación, buscar 
otros expertos. No nos da miedo, esto 
es un complemento ideal para la gente 
del balneario, y luego además es una 
necesidad vital para el pueblo. El pueblo 
quizá si tienes 25 años no necesitas el 
balneario, pero aquí, a El Colvillo sí que 
vienes, es un sitio muy agradable. Esto 

también le va a dar fuerza al proyecto 
común. Lo necesitamos, es interesante 
y lo que no sepamos lo aprenderemos.

Por último, ¿cómo afrontan la ges-
tión de este complejo?

Es un reto maravilloso. El proyecto 
es bonito, creo que la base es extraor-
dinaria, la relación con el Ayuntamien-
to es muy buena, es muy colaborativa, 
con los trabajadores también, están con 
cierta inquietud, no hay que esconderla, 
yo creo que es normal, pero hay que in-
tentar tranquilizarles, aquí no venimos a 
comernos a nadie, lo que queremos es 
trabajar bien y que estemos todos con-
tentos, y que nuestros clientes se vayan 
encantados, que es lo que todos quere-
mos. Es un reto complicado, porque si 
fuera fácil a lo mejor no estábamos aquí, 
va a suponer mucho trabajo y mucha 
pasión, pero por otro lado, yo creo que 
es muy bonito y yo soy optimista. Creo 
que merece la pena, personalmente he 
encontrado gente que me ha tratado 
muy bien, los medios son buenos, hay 
mucho que mejorar, indiscutiblemente, 
pero teniendo la base que tenemos, yo 
creo que lo vamos a conseguir y estare-
mos todos contentos.



A A lo largo de 2023, el Ayuntamiento 
de Trillo espera materializar más de una 
veintena de proyectos en los que se ha 
estado trabajando durante los tres últi-
mos años. 

El desarrollo y articulación de todas 
estas ideas no han sido sencillos, como 
apunta el concejal de Economía y Ha-
cienda en el Consistorio, Eduardo Cernu-
da, pues el camino ha estado repleto de 
obstáculos. En primer lugar, la pandemia 
del COVID-19, que llegaba apenas un mes 
después de que el actual equipo de Go-
bierno tomara posesión de sus cargos, 
supuso un parón total en esta labor, pues 
el Ayuntamiento tuvo que invertir sus es-
fuerzos en otros ámbitos. “Hemos tenido 
un parón gordo con el estado de alarma 
y la situación del COVID vivida, así como 
el temporal Filomena, que nos obligaron 
a invertir los recursos personales en asun-
tos prioritarios, dejando las licitaciones de 
obras en un segundo plano”, en palabras 
del edil. 

Superada la peor fase de la pande-
mia, llegó la invasión rusa de Ucrania y la 
consecuente subida de precios en todos 

los sectores por la contienda. “La actual 
guerra de Ucrania ha vuelto loco el mer-
cado de precios en la construcción, lo 
que impide a muchos contratistas poder 
presentar sus ofertas, traduciéndose en 
licitaciones desiertas”, explica el concejal. 
Esto ha provocado que muchos de los 
proyectos ya presupuestados y detalla-
dos hayan tenido que ser revisados mi-
nuciosamente para volver a ser licitados, 
lo que ha supuesto que su ejecución se 
haya demorado, en algunos casos, mu-
chos meses.

A pesar de las complicaciones, el 
equipo de Gobierno no ha cejado en su 
empeño de llevar a cabo sus ideas y ac-
tualmente hay más de 20 proyectos ya li-
citados, en fase de licitación o en revisión, 
y esperan ver la luz en el presente 2023. 
Todos ellos han sido objeto de licitación 
en la Plataforma de Contratos del Sector 
Público, es decir, se trata de expedientes 
públicos que cualquier ciudadano con 
acceso a internet puede consultar al de-
talle.

Muchos de estos proyectos ya están 
más cerca de convertirse en realidad, 

pues ya se han firmado sus contratos 
de obras y se encuentran actualmente 
en ejecución o a punto de comenzar a 
ejecutarse. Es el caso de, por ejemplo, las 
obras de renovación del vallado perime-
tral del Colegio Público Ciudad de Capa-
docia, que data del año 1979. El precio del 
contrato asciende a más de 80.000 euros 
y se llevará a cabo a lo largo del primer 
trimestre de este 2023. 

Otro de los proyectos que ya tienen 
contrato de obras firmado es el que dota-
rá al Real Balneario de Carlos III de una pis-
cina termal exterior. La empresa que eje-
cutará los trabajos, con un plazo de tres 
meses y un presupuesto de algo más de 
378.000 euros, será Equidesa Group S.L.

Unas obras que ya han comenzado y 
van cumpliendo sus plazos de ejecución 
son las que reformarán la piscina munici-
pal y su recinto. Con un presupuesto de 
815.139,80 euros, tendrán como objetivo 
renovar el vaso principal, hacerlo más 
accesible para los usuarios y conseguir 
una  piscina más eficiente -tendrá menor 
profundidad, por lo que se ahorrará agua, 
entre otras mejoras-. El proyecto tiene un 

En 2023 está previsto que se ejecuten, avancen y desarrollen más de 25 
proyectos en los que el Consistorio ha trabajado durante los tres últimos años
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plazo de ejecución de seis meses. 
Numerosas calles del municipio tam-

bién serán renovadas. En La Puerta, ya 
cuenta con luz verde la pavimentación 
de las calles Perotes, Coso y Plaza del 
Coso. Será la empresa Construcciones 
Bueno Balcones S.L. la que ejecute los 
trabajos por un importe de algo más de 
400.000 euros. 

En el caso de Viana de Mondéjar, tam-
bién están ya en fase de ejecución las 
obras de acondicionamiento del vial, el 
parque y el entorno de la fuente. El cos-
te de los trabajos ascenderá a cerca de 
145.000 euros y serán realizados por la 
empresa Dekorland Reformas Integrales 
S.L. También en Viana, se está actuando 
sobre las calles Castillo, de la Mosca y Pe-
dregal. En este caso, el contrato de obras 
se ha firmado en enero, el plazo de ejecu-
ción es de tres meses y el coste se eleva a 
244.682 euros que serán financiados, en 
parte, por la Diputación provincial -sub-
vencionará 150.000 euros-. La empresa 
que está llevando a cabo las obras es In-
tegral Architecture Systems S.L.

En Azañón, son las calles La Cava, Pon-
tío y Arbollón las que están siendo obje-
to de renovación. El coste de los trabajos 
asciende a más de 311.000 euros y están 
siendo ejecutados por la empresa Jomar-

jan S.L. También en Azañón está previsto 
en este primer trimestre de año que se 
traslade y modifique el Centro de Trans-
formación de electricidad, ubicado en el 
entorno del parque infantil. El importe 
del proyecto asciende a 57.311,32 euros y 
el adjudicatario es UFD Distribución Elec-
tricidad S.A.

Por último, en Morillejo se va a actuar 
sobre la pavimentación de la plaza Mayor 
y la calle Dehesa. Gaditana de Firmes y 
Construcciones ejecutará las obras en un 
plazo de cuatro meses y un importe de 
182.454,63 euros.

Si bien todos los proyectos citados 
se encuentran ya en fase de ejecución, 

otros muchos permanecen aún a la es-
pera de seguir el mismo camino. Algu-
nos se enfrentan a una nueva licitación, 
después de haber quedado desiertos 
en un primer proceso. Todos ellos están 
siendo objeto de revisión económica con 
la idea de volver a ser licitados en breve. 
Es el caso, por ejemplo, de las obras de 
pavimentación de numerosas calles en 
Morillejo, las obras de ejecución de un 
aparcamiento público en la avenida Ar-
zobispo Luis Alonso Muñoyerro, en Trillo, 
las obras de rehabilitación energética de 
12 viviendas situadas en la calle Travesía 
Vivero o el proyecto de terminación del 
edificio de usos múltiples denominado 
Vaquería, en El Colvillo.

Importante capítulo es el referido a los 
proyectos que actualmente se encuen-
tran en fase de licitación. Entre ellos, se 
pueden enumerar obras tan importantes 
como las que se acometerán en la Resi-
dencia de Mayores Fuente Alegre por 
valor de más de dos millones de euros, 
y que renovarán todo el centro. También 
se encuentra en esta fase el proyecto 
de acondicionamiento del camino de 
la Gravera, las obras de reforma de la te-
rraza del restaurante El Colvillo, las obras 
de urbanización de los viales situados en 
las inmediaciones del río Cifuentes y las 
obras de restauración del puente sobre 
el Tajo, que aportarán mayor seguridad al 
tránsito y un nuevo y mejorado aspecto. 
Junto a ellos, también se sitúa el proyecto 
de mejora de los accesos al río Tajo desde 
la calle Jardines, el proyecto de paisajis-
mo de la piscina municipal, las obras de 
reforma de los alojamientos rurales de El 
Colvillo, las obras para la modernización 
y eficiencia del Real Balneario Carlos III, 
los trabajos para la construcción de una 
nave ganadera en Morillejo, las obras de 
remodelación y mejora del parque infan-
til de la calle Jardines, del colegio, la es-
cuela infantil y la urbanización Valdenaya 
y, por último, las obras del cerramiento de 
las pistas de pádel y las de ejecución de 
un circuito canino.

Por último, y además de estos 26 
proyectos, otros seis están siendo ac-
tualmente elaborados, por lo que su 
tramitación comenzará próximamente. 
Entre ellos, se encuentra la remodelación 
integral del edificio del Ayuntamiento o 
la ampliación del parque acuático infantil 
de la piscina municipal.

...
Además de los proyectos 
en licitación o ejecución, 
actualmente se trabaja 
en la elaboración de 
otros seis más 
...
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Un parque acuático 
más grande para el 
disfrute y la diversión 
de los más pequeños 
Para completar el nuevo proyecto 
de piscina, el equipo de Gobierno 
también está trabajando desde hace 
meses en la ampliación del parque 
acuático infantil anexo al recinto de 
la piscina municipal. Con un coste 
estimado de unos 450.000 euros, 
el proyecto técnico se encuentra 
actualmente en fase de elaboración. 
El objetivo es ampliar y ofrecer 
mayor variedad de atracciones 
acuáticas infantiles, seguras, 
modernas y eficientes y dirigidas 
al público familiar, a los niños más 
pequeños del municipio y visitantes.
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UUno de los proyectos de mayor envergadura y vistosidad es, sin duda, el que re-
modelará el vaso principal de la piscina municipal. Con un coste de más de 815.000 
euros que se sufragarán al 100% a través de las arcas municipales, el proyecto está 
actualmente en ejecución -el contrato se firmó el pasado diciembre- y se espera 
que esté terminado antes de la temporada estival, a lo largo del próximo junio. La 
empresa que está realizando las obras es Equidesa Group S.L.

El objetivo es conseguir una piscina más accesible y más eficiente. La obra se plan-
teó por el equipo de Gobierno ante la necesidad de modificar la geometría del vaso 
por la elevada profundidad media del mismo, el difícil acceso de ciertas personas 
con alguna dificultad motriz, la excesiva profundidad máxima y el hecho de que la 
gran mayoría de los usuarios sólo venían empleando la zona de menor profundidad. 
Además de solventar este problema de accesibilidad, el proyecto de nuevo vaso 
conseguirá que la temperatura media del agua sea más elevada y que sea necesaria 
mucha menos cantidad agua para llenar completamente la piscina.

Tras las obras, la conocida como piscina grande de la instalación municipal dis-
pondrá de un amplio acceso a pie llano y siete escaleras de acceso en distintos pun-
tos del perímetro, todos ellos a un metro de profundidad. Dispondrá de un total de 
1.164 metros cuadrados y una profundidad máxima de 2,5 metros.

Por otra parte, el Ayuntamiento ha licitado el proyecto de paisajismo del recinto 
de la piscina municipal, unas obras muy necesarias también dado el mal estado en 
que se encontraba el firme en prácticamente todo el solado de este área. La longe-
vidad del césped y de los árboles que dan sombra al complejo ha propiciado que, en 
los últimos años, existieran zonas del césped en las que se apreciaba cómo las raíces 
salían hacia fuera de la tierra, siendo muy molestas para los usuarios de la piscina, 
que suelen caminar descalzos. La retirada del césped y los árboles ya se ha realizado 
por parte del Ayuntamiento y está previsto que durante los próximos meses se lleve 
a cabo este proyecto de paisajismo, que dotará al recinto de nuevo ajardinamiento, 
incluyendo la renovación de la vegetación (arbolado, setos lineales y praderas), del 
cerramiento perimetral y de las instalaciones (riego y drenaje). En total, el Ayunta-
miento de Trillo invertirá 383.984, 96 euros en este proyecto.

La piscina municipal lucirá 
nuevo aspecto este verano
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A A lo largo del primer semestre de este 2023 comenzarán a ejecutarse unas 
obras de reforma y mejora muy necesarias en la Residencia de Mayores Fuente 
Alegre, después de más de veinticinco años de funcionamiento ininterrumpido 
del centro -se inauguró en 1996-. Con un presupuesto de licitación que asciende 
a más de 2.000.000 euros y un plazo de ejecución estimado en 26 semanas, el 
proyecto tiene por objeto llevar a cabo las actuaciones necesarias para subsanar 
las deficiencias detectadas en la residencia como consecuencia de su uso intensi-
vo desde su apertura, así como la mejora de algunas dependencias. La intención 
principal es mejorar las condiciones actuales del inmueble y que éstas redunden 
también en mejores condiciones de vida para los residentes, como se apunta des-
de la Concejalía de Bienestar Social que dirige Mayte Blanco.

Para esta obra se recibirá una subvención de ENRESA por importe de 111.900 
euros y otra de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha que asciende a 
85.000 euros. El resto, concretamente 1.870.814,25 euros, serán financiados por el 
Ayuntamiento de Trillo.

Así, el proyecto llevará a cabo una mejora general de las instalaciones y algunos 
cambios en la distribución de las plazas residenciales, manteniendo la capacidad 
actual.

Entre otras actuaciones, se renovarán las luminarias por otras con tecnología 
LED, más eficientes y de menor consumo. Se sustituirán también los revestimien-
tos y sanitarios de los cuartos de baño y aseos, tanto de uso colectivo con los 
de las habitaciones. Junto a ello, se modernizará y sustituirá la carpintería de las 
habitaciones, zonas comunes, actualmente de madera, por otras de materiales 
fenólicos. Se colocarán zócalos de vinilo en espacios interiores, de 1,20 metros de 
altura, para evitar daños por roces en las paredes. Se repararán los paramentos y 
se volverá a pintar todo el interior del centro, tanto paredes como techos. Previa-
mente, se eliminarán y se tratarán las goteras existentes.

Además, se redistribuirán algunos espacios con el objetivo de mejorar su fun-
cionalidad y adecuarse a las necesidades presentes. Se renovará todo el suelo 
del centro y se mejorará su aislamiento térmico. Por último, también se llevarán a 
cabo mejoras en la instalación eléctrica y de protección contra incendios y se co-
locarán paneles fotovoltaicos, en este caso, en el marco de una actuación global 
que actuará también sobre otros edificios municipales.

Estas obras llegan después de más de 25 años de vida de la Residencia de Ma-
yores Fuente Alegre y la concejala del área considera que se trata de un proyecto 
de suma importancia y “que no se puede retrasar más”, pues cree que el bien-
estar de nuestros mayores es “innegociable”. Es un proyecto en el que se lleva 
trabajando dos años durante los cuales se han venido manteniendo reuniones 
con todos los estamentos públicos involucrados, como Bienestar Social, Sanidad 
o Urbanismo.

Se espera que el nuevo aspecto de la Residencia de Mayores Fuente Alegre sea 
una realidad a principios del otoño, cuando está previsto que terminen las obras, 
que se desarrollarán en fases, con un cronograma muy bien diseñado, tratando 
de compatibilizar los trabajos con el normal funcionamiento del centro, pues la 
premisa fundamental del Ayuntamiento es no perturbar la vida de los residentes.

RESIDENCIA DE MAYORES

Reforma integral de 
Fuente Alegre tras más 
de 25 años de vida
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O Otro proyecto que también cambia-
rá sustancialmente la estética de una 
parte importante del municipio es el 
que se llevará a cabo, por partes, en la 
zona del puente sobre el Tajo y las áreas 
aledañas. 

Concretamente, las actuaciones que 
se acometerán para la restauración del 
puente consistirán en tres áreas de in-
tervención. En primer lugar, se actuará 
sobre la calzada del puente, revisando 
las instalaciones que discurren por el 
mismo, revisando la accesibilidad pea-
tonal, los acabados y sus conexiones a 
nivel urbano con la red viaria de su en-
torno. En segundo lugar, se intervendrá 
en las plataformas que componen los 
cuatro estribos del puente. Y, por últi-

mo, se restaurarán los elementos pé-
treos originales que constituyen su ori-
gen, a excepción de aquellos que por 
su estado de deterioro sea indispensa-
ble su intervención sustitutoria. 

El proyecto, que se encuentra actual-
mente en fase de licitación, dispone de 
un presupuesto inicial de 680.663,54 
euros y un plazo de ejecución de 130 
días hábiles. La obra será financiada al 
100% por el Ayuntamiento de Trillo. 

Junto a la mejora estética y estructu-
ral del puente, también se remozarán 
las áreas aledañas al mismo, como la 
urbanización de los accesos al entorno 
del río Tajo desde la calle Jardines, ac-
tualmente desmejorados. Los objetivos 
de esta actuación son varios. Por un 

lado, se busca mejorar la accesibilidad 
de la bajada existente desde la calle 
Jardines a la zona de juegos infantiles 
que se encuentra entre la plataforma 
intermedia ubicada entre el cauce del 
río y la propia calle, muy inclinada y que 
complica el acceso, por ejemplo, a per-
sonas con carritos de bebé y sillas de 
ruedas. Otro de los objetivos persegui-
dos es poner en valor este espacio ur-
bano, ubicado sobre el estribo suroeste 
del puente. Por último, el Ayuntamien-
to pretende integrar la propuesta esté-
tica de todo el conjunto histórico que 
conforma el entorno del puente y del 
cauce del río Tajo a su paso por Trillo. 

Este proyecto también se encuentra 
en fase de licitación, su presupuesto 
asciende a 249.343,83 euros que serán 
sufragados al 100% por las arcas mu-
nicipales y su plazo de ejecución está 
fijado en 65 días hábiles.

 Con el mismo objetivo de poner en 
valor un entorno único y dotar de ma-
yor seguridad a la zona, el Ayuntamien-
to de Trillo ha impulsado el proyecto 
de urbanización de los viales situados 
en las inmediaciones del río Cifuentes. 
En este caso, la actuación consistirá en 
la rehabilitación y condicionamiento 
de 470 metros cuadrados en las Inme-
diaciones del río Cifuentes, más con-
cretamente los pasos peatonales que 
comunican la plaza de San Blas con la 
plaza de la Vega, incluyendo el peque-
ño puente que cruza el río Cifuentes 
en este punto, y el margen noreste del 
río que discurre en paralelo a la calle 
de la Vega hasta el puente sobre el río 
Cifuentes que se encuentra a continua-
ción del puente sobre el río Tajo.

El proyecto se encuentra en fase de 
licitación, estableciéndose un presu-
puesto de 264.574,12 euros y un plazo 
de cuatro meses para acometer las 
obras, que serán financiadas al 100%  
por el Ayuntamiento de Trillo.

PUENTE SOBRE EL RÍO TAJO

Nueva estética y mayor seguridad 
para el puente y sus aledaños
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Nave ganadera en 
Morillejo y traslado 
del transformador 
eléctrico de Azañón
Una antigua demanda de los 
vecinos de Azañón quedará resuelta 
en el primer semestre de este 
2023, con el cambio de ubicación 
del transformador eléctrico de la 
pedanía, actualmente colocado 
junto al parque infantil. Las obras 
de modificación de la instalación 
de este centro de transformación 
consistirán en soterrar dicha 
instalación, eliminando la actual 
torre. El contrato de obras se firmó a 
finales de 2022, siendo adjudicatario 
UFD Distribución Electricidad 
S.A. por un importe de 57.311,32 
euros y quedará acometido en 
este primer semestre de 2023. La 
obra está financiada al 100% por el 
Ayuntamiento de Trillo. 
En el caso de Morillejo, se llevará 
a cabo la construcción de una 
nueva nave ganadera. Se trata de 
una obra nueva, una edificación 
aislada, de una planta sobre rasante, 
a la cual se accederá a través de un 
camino existente colindante a la 
finca. El programa de la edificación 
proyectada es simple, en planta baja, 
y la nave estará compuesta por un 
cuerpo central con acceso desde 
sus dos fachadas cortas, y con dos 
porches a cada lado, en sus fachadas 
más largas. Para el abastecimiento 
de agua, se realizará un pozo 
próximo al Arroyo del Santo, desde 
el cual se bombeará agua hasta un 
aljibe anexo a la nave, incluido en la 
obra proyectada. La energía eléctrica 
necesaria se obtendrá a través de 
paneles fotovoltaicos colocados en 
la cubierta que, a su vez, dotarán de 
energía al sistema de bombeo del 
pozo. 
Este proyecto se encuentra 
actualmente en licitación, 
estableciéndose un coste de 
271.134,82 euros y un plazo de tres 
meses para acometer las obras, que 
serán financiadas al 100% por el 
Ayuntamiento de Trillo.

NNumerosas calles del municipio, principalmente en las pedanías de La Puerta, Via-
na de Mondéjar, Azañón y Morillejo, serán objeto de renovación este año. 

Con una inversión de más de 400.000 euros, en La Puerta se trabajará sobre las 
calles Perotes, Coso y plaza del Coso, en una actuación que consistirá en la demoli-
ción del solado actual de las calles y la adecuación de los niveles para la sección del 
solado previsto, optándose por la colocación de adoquinados similares a los exis-
tentes en otras áreas rehabilitadas en el municipio. Se renovará e instalará la red de 
saneamiento y nuevas acometidas de agua, si fuera necesario. La superficie objeto 
de actuación asciende a 1.433 metros cuadrados. El contrato de obras se firmó el 
pasado enero, siendo adjudicatario de la licitación la empresa Construcciones Bueno 
Balcones. 

En el caso de Viana de Mondéjar, se van a llevar a cabo dos proyectos diferen-
ciados. El primero de ellos acondicionará el vial, el parque infantil y el entorno de la 
fuente, donde se habilitará una zona de aparcamiento. Además, la actuación preten-
de acondicionar el acceso peatonal a la fuente y al lavadero municipales, al objeto 
de poner en valor estos elementos históricos, y a su vez, mejorar el aspecto y condi-
ciones estéticas de la fuente y terrenos circundantes. El contrato de obras se firmó el 
pasado enero por un importe de 144.935 euros, dispone de un plazo de ejecución 
de cuatro meses y será ejecutado por Dekorland Reformas Integrales S.L..

Junto a ello, en Viana también se actuará sobre las calles Castillo, de la Mosca y 
Pedregal, donde se llevará una renovación del solado, de las redes de saneamiento 
y de las acometidas de agua, en caso necesario. La superficie objeto de actuación 
asciende a 1.141 metros cuadrados. El contrato de obras se firmó también el pasado 
enero, con un plazo de ejecución de tres meses y un coste de 244.682 euros. El pro-
yecto dispone de una ayuda de 150.000 euros procedente de las arcas de la Diputa-
ción Provincial de Guadalajara. La empresa que llevará a cabo las obras será Integral 
Architecture Systems S.L..

En Azañón, serán las calles La Cava, Pontío y Arbollón las que serán objeto de 
renovación. Al igual que en La Puerta y en Viana de Mondéjar, se demolerá el solado 
actual para colocar nuevo adoquinado, similar al existente en otras áreas del núcleo 
ya rehabilitadas, y se renovará también la red de saneamiento, de alumbrado pú-
blico, de energía eléctrica y de telecomunicaciones. En total, se actuará sobre una 
superficie de 1.181 metros cuadrados. En su caso, el proyecto cuenta con un presu-
puesto de 311.240 euros y un plazo de ejecución de tres meses. El contrato de obras 
se firmó el pasado enero con Jomarjan S.L., la empresa encargada de llevarlas a cabo.

En el caso de Morillejo, se llevarán a cabo obras de nueva pavimentación en la 
plaza Mayor y en un tramo y en el ensanchamiento de la calle Dehesa. Además, 
también se instalarán nuevas redes de saneamiento y nuevas acometidas de agua, 
en caso de ser necesarias. El proyecto cuenta con un presupuesto de 182.454 euros 
y dispone de un plazo de ejecución de cuatro meses. Será la empresa Gaditana de 
Firmes y Construcciones S.L. la encargada de ejecutar los trabajos.

Algunos proyectos de mejora y renovación de calles y viales del municipio se han 
quedado desiertos en un primer proceso de licitación, a causa de los cambios su-
fridos en los precios de los materiales de construcción. Es el caso, por ejemplo, del 
proyecto de pavimentación de las calles La Dehesa, del Orujo, Mieleros, del Rosal, 
travesía del Rosal y travesía de las Dehesas, en Morillejo. El proyecto establecía un 
importe de 302.379 euros y un plazo de cuatro meses para acometer las obras. Ac-
tualmente, el autor del proyecto está revisando económicamente el proyecto para 
volver a licitar estas obras, que serán financiadas al 100% por el Ayuntamiento.

Más de 20 calles serán 
renovadas en el municipio
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Con lupa
El Balneario tendrá una 
piscina termal exterior

D
Mejoras en los 
apartamentos, nueva 
terraza y Vaquería 
terminada en El Colvillo

El Ayuntamiento de Trillo prevé re-
formar los apartamentos del complejo 
turístico El Colvillo, actualmente deterio-
rados por el paso del tiempo y a causa 
del uso y desactualizados en materia de 
eficiencia energética y estética. Así, con 
un presupuesto de más de un millón de 
euros, el proyecto, que actualmente se 
encuentra en fase de licitación, mejorará 
el interior de los apartamentos a nivel de 
habitabilidad, salubridad, interiorismo y 
decoración.

Por otra parte, se llevará a cabo la re-
forma de la terraza del restaurante del 
complejo, con el objetivo fundamental 
de poner en valor esta zona en plena 
naturaleza, generando espacios som-
breados de distinto carácter y de cómo-
do acceso y utilzación, para un mayor 
disfrute del lugar. Este proyecto tam-
bién se encuentra actualmente en fase 
de licitación, siendo su presupuesto de 
158.822 euros y su plazo de ejecución de 
dos meses. 

Por último, pero sin salir de la finca de 
El Colvillo, el Ayuntamiento de Trillo ter-
minará el edificio denominado Vaquería. 
Las obras consistirán en la finalización de 
la obra interior del edificio, así como en 
el acondicionamiento exterior del mis-
mo. Actualmente, el autor del proyecto 
está revisando económicamente el pro-
yecto para volver a licitar estas obras.  

Dentro del proyecto de mejoras que el Ayuntamiento de Trillo viene desarrollan-
do sobre el complejo termal del Real Balneario de Carlos III, hace años que está plan-
teada la construcción de una piscina termal exterior que venga a completar y a en-
riquecer los servicios de la instalación, explotando las posibilidades y aprovechando 
las oportunidades de que dispone todo el entorno. Con esta idea, se ejecutará una 
piscina tipo infinity recreativa grande -de unas dimensiones de 64,19 metros cuadra-
dos- y una piscina pequeña -de 32,43 metros cuadrados-, y que estará ubicada en 
la zona actualmente destinada solamente a solarium. Además, se acondicionará el 
entorno de la piscina y se mejorará el acceso entre la nueva piscina exterior y el Hotel 
Balneario. El proyecto también incluye la construcción de un cuarto de instalaciones 
donde se colocará la depuradora para la piscina. Este cuarto se situará contiguo a la 
nueva edificación que estará ocupada por los dos aseos y la zona de duchas. El agua 
de la piscina se recogerá mediante una canal perimetral registrable en los puntos 
necesarios para su buen mantenimiento. Este sistema recoge el agua que desborda 
por el rebosadero y la conduce a un vaso de compensación enterrado, contiguo 
a la piscina. El contrato de obras quedó firmado el pasado enero de 2023, siendo 
adjudicatario de la licitación la empresa EQUIDESA, GROUP, S.L. por un importe de 
378.362,52 euros y con un plazo de ejecución de tres meses. Será una obra financia-
da al 100% por el Ayuntamiento de Trillo.

Por otra parte, el Ayuntamiento también trabaja en la mejora de la eficiencia ener-
gética del complejo termal. Concretamente, el proyecto, que se encuentra actual-
mente en fase de licitación, actuará en la sustitución y reparación de numerosas 
instalaciones, en la modificación de acabados en varias zonas del complejo termal 
para adaptarlos a las necesidades actuales y en la creación de nuevos espacios. La 
sala de máquinas de las piscinas pequeñas, la sala de frío, la sala de calderas, la de 
máquinas de la piscina grande, la enfriadora de aguas, la unidad de tratamiento de 
aire, las salas de tratamientos, los sistemas de electricidad de baja y media tensión, 
entre otras dependencias, serán sometidas a unos trabajos de sustitución y mejora 
que conseguirán que todo el conjunto balneario sea más eficiente, eficaz y funcional. 
El proyecto se ha licitado con un presupuesto de 840.140,19 euros y con un plazo de 
ejecución de cinco meses. La obra contará con una subvención de 111.900 euros de 
Enresa mientras que el resto, 728.240,19 euros, será financiado por el Ayuntamiento.
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C
Cerramiento para las 
pistas de pádel y un 
nuevo circuito canino, 
entre otros proyectos 
en marcha

Entre los proyectos que el 
Ayuntamiento de Trillo también espera 
adjudicar próximamente y que se 
encuentran actualmente en fase de 
licitación, se sitúa el cerramiento de 
las pistas de pádel y la creación de un 
nuevo circuito canino. 
Las obras de cerramiento de las 
pistas de pádel permitirán un mejor 
aprovechamiento de estas instalaciones 
deportivas en épocas de climatología 
adversa y ascenderán a 50.000 euros.
Similar coste aproximado supondrá la 
creación de un circuito canino en Trillo. 
Por su parte, otros proyectos están 
actualmente en fase de elaboración 
técnica. Es es el caso de las obras de 
pavimentación de los viales de la 
urbanización Valdenaya -acordadas 
en el Convenio de Colaboración 
suscrito entre el Ayuntamiento de 
Trillo y la Entidad Urbanística de 
Conservación- y que tendrán un coste 
de 326.000 euros; los trabajos de 
instalación de paneles fotovoltaicos 
en edificios municipales, motivados 
por el importante gasto eléctrico 
actual -cuyo importe alcanzará los 
205.000 euros-; las obras de ejecución 
de una pista deportiva polivalente 
en La Puerta -con un presupuesto de 
250.000 euros-; las obras de ampliación 
del parque acuático de la piscina 
municipal de Trillo -ya citadas-; las 
obras de renovación y sustitución 
de las luminarias del alumbrado 
público en Morillejo -115.000 euros-; 
y las obras de remodelación integral 
del actual edificio del Ayuntamiento 
de Trillo, la Casa Consistorial, dada su 
antigüedad y la poca funcionalidad de 
su distribución. En este último caso, las 
obras harán accesibles todas las plantas 
del edificio, reorganizarán el programa 
de necesidades de éste y renovarán sus 
acabados e instalaciones. Rondarán el 
millón de euros de presupuesto.

El colegio tendrá nuevo vallado perimetral y la 
escuela infantil municipal, nuevo parque

Con una inversión municipal que superará los 82.800 euros, el Ayuntamiento de 
Trillo sustituirá el vallado perimetral del Colegio Público Ciudad de Capadocia. Cabe 
tener en cuenta que la valla que hasta ahora delimitaba el recinto del centro educa-
tivo databa de la construcción del propio colegio, alrededor del año 1979. Se encon-
traba en muy mal estado, rota y oxidada en muchas zonas, lo que la hacía peligrosa 
y poco apta para el público infantil. Los trabajos que se llevarán a cabo consistirán 
en la retirada del vallado, conservando los tubos verticales anclados al muro y pro-
cediendo al lijado y tratamiento de los tubos verticales, la colocación de albardilla y 
los remates laterales en muro. Además, se procederá a la reparación de las mochetas 
de las puertas -derribo, picado, enfoscado y pintado- y al recrecido del tramo que da 
al frontón con bloque de hormigón, enfoscado y pintado, incluida la prolongación 
de los tubos de acero verticales, así como a la colocación de los paneles del vallado,  
soldados a los tubos verticales con patillas, y al pintado de los tubos verticales.

El contrato de obras se firmó en enero de 2023 siendo adjudicatario de la licita-
ción la empresa Albor Aplicaciones y Pinturas de la construcción, S.L., por importe 
de 82.801,16 euros, y con un plazo de 130 días para acometer las obras, que serán 
financiadas al 100% por el Ayuntamiento de Trillo.

También el parque infantil situado en el interior del citado vallado perimetral será 
objeto de renovación durante los próximos meses. Estos trabajos se enmarcan den-
tro de un proyecto más amplio que también actuará sobre los parques infantiles de 
la escuela municipal infantil, el situado en la calle Jardines y el parque infantil de la 
urbanización Valdenaya. Todos ellos se encontraban ya visiblemente deteriorados, 
y es por ello que el Ayuntamiento ha decidido sustituirlos y actualizarlos por otros 
nuevos. El proyecto se encuentra actualmente en fase de licitación por un importe 
de 180.000 euros.

Con estos dos proyectos y las inversiones realizadas durante los tres últimos años 
en ambos complejos educativos -colegio y escuela infantil- y sobre el comedor es-
colar, la Concejalía de Cultura y Educación del Ayuntamiento de Trillo espera que los 
alumnos de Trillo y las pedanías puedan disfrutar de unas instalaciones de calidad y 
acordes a su uso. 

El antiguo vallado del colegio data del año 1979, aproximadamente.
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A Aunque en las cercanías de Trillo no 
afloran vetas de piedra de gran calidad, 
existen una serie de pequeñas canteras 
históricas que destacan por la variedad 
que existe de las mismas en un espacio 
relativamente pequeño. Se trata de la 
zona en la que el río Tajo da la vuelta a 
nuestro cerro de Villavieja. Lugar en el 
que se produjeron una serie de fenó-
menos tectónicos antiguos que pro-
dujeron el afloramiento de una variada 
litología, susceptible de ser aprovechada 
como material de construcción. Estas 
pequeñas explotaciones fueron las que 
surtieron de piedra, cal y yeso en la cons-
trucción del antiguo Balneario de Carlos 
III, en el posterior Sanatorio Nacional e 
incluso en la fase de reforma del puente 
sobre el Tajo, llevada a cabo a principios 
del siglo XX. 

Para la primera fase de construcción 
del balneario, las obras empleaban una 

caliza muy escasa, densa y sonora como 
el cristal, que se extrajo de la cima del 
Cerro de la Cruz, en El Soto. Es un tipo de 
piedra cuyo origen está entre los finales 
del Cretácico y principios del Terciario. 
Aún se ven huellas de las barrenas y el 
resto en negativo de la extracción de un 
monolito circular, que pudo pertenecer 
a la tapadera de algún pozo de los ma-
nantiales termales. La tradición en Trillo 
llama a esta pieza La Silla del Rey, pues 
por cómo nos ha llegado a nuestros 
días, en realidad constituye un magnífi-
co asiento desde el que contemplar los 
acantilados de la vertiente oriental del 
cerro de Villavieja.

En este sentido, el Doctor Casimiro 
Gómez Ortega, eminente científico de 
prestigio internacional, fue el encargado 
de examinar tanto las aguas termales, 
como el entorno de Trillo. Y en su libro 
Tratado de las Aguas Thermales de Trillo, 
decía lo siguiente:

NOTICIA DE LOS MINERALES QUE SE EN-
CUENTRAN EN EL SITIO E INMEDIACIÓN DE 

LOS BAÑOS
Ni el corto tiempo de nuestra detención 

en Trillo, ni la precisión de atender á el ob-
jeto principal de la Análisis de sus Aguas 
termales permitieron hacer excavaciones 
para indagar la construcción interior de 
aquellas montañas, que ciñen el valle de los 
Baños, ni el examen chimico de los cuerpos 
naturales , que encierran en sus senos. Nos 
contentamos pues con recoger los minera-
les , ó mas propiamente fósiles , que ofre-
cen casi en su superficie, así naturalmente, 
como mediante los rompimientos que ha 
padecido el terreno, tanto por la abertura 
del nuevo camino, como para la fábrica 
de los edificios de los Baños , y el consumo 
quotidiano de los hornos de yeso y de cal. 
Nos ceñiremos á dar noticia de los que tie-
nen algún uso conocido. En general parece 
principalmente compuesta toda aquella 
cordillera de montañas de la piedra CALCÁ-
REA y ESPATOSA,  y en parages hay cante-
ras muy copiosas, que han subministrado 
la piedra empleada en la construcción de 
los Baños, En la cumbre, que cae al orien-

ARTÍCULO DE HISTORIA

Las canteras de  
los Baños de Trillo
Aunque no afloran en nuestro entorno vetas de piedra de gran calidad, existe 
una serie de pequeñas canteras históricas que sí destacan por su variedad

  COLABORACIÓN:   
Antonio Batanero Nieto, arqueólogo
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te, se encuentra la piedra CALIZA poblada 
de varias especies de hermosas petrifica-
ciones semitrasparentes, de que conservo 
muestras, como de todos estos fósiles, en 
mi Museo.

GÓMEZ ORTEGA, CASIMIRO, Tratado 
de las aguas termales de Trillo, Madrid, 
1778, p. 48-52

En la segunda fase de construcción, 
ya desde el primer tercio del siglo XIX, en 
el balneario se pasará a emplear piedra 
arenisca, aún con un grano aceptable, 
aunque ciertamente algo grueso. En los 
trabajos de estudios previos arqueoló-
gicos del antiguo balneario, se detecta 
que muchos de los sillares contienen 
imperfecciones, fisuras naturales y tur-
baciones de cantos, que con maestría 
solían dejar aquellos antiguos canteros 
hacia las partes menos visibles. Aquellos 
fueron tiempos difíciles para España y, 
en la arquitectura, se notaba en la cali-
dad de los materiales.

Este último tipo de piedra, de tipo 
arenisca, es la misma que se empleó en 
la construcción de los edificios nuevos 
para el Sanatorio Nacional en la finca de 
El Soto, si bien no siempre procedía del 

mismo punto, pero sí de un afloramien-
to de época terciaria de similar compo-
sición y granulometría. De principios de 
siglo XX, tenemos un testimonio directo, 
realizado por la observación del entor-
no del balneario, a través de los ojos del 
Doctor Hermógenes Valentín Gutiérrez. 
Este señor, Médico Director del balnea-
rio, en 1903 hizo una referencia descripti-
va de los minerales y piedras aprovecha-
bles que existen en la finca de los baños:

DATOS GEOLÓGICOS DE TRILLO
Queda ya determinado que Trillo y sus 

manantiales naturo-medicinales se ha-
llan en el terreno terciario y las rocas más 

frecuentes en sus inmediaciones son las 
siguientes:

CALIZA: La caliza común, propia para 
construcciones, apenas se encuentra en el 
término de Trillo, pero en cambio, forma 
con la pudinga y las margas la casi totali-
dad de su suelo una caliza de color blanco 
agrisado con grandes oquedades, muy 
dura para el cincel, pero que en cambio 
expuesta a la atmósfera se exfolia con fa-
cilidad, desprendiéndose de ella trozos en 
forma de grava como la empleada en las 
carreteras. Se encuentra esta roca en ex-
tractos de distintos gruesos, y en las grietas 
existentes entre uno y otro se hallan a veces 
cristales de carbonato de cal de forma pris-
mática apuntados en pirámide. Tal sucede 
en los mismos baños al comenzar el ca-
mino hecho para el paseo llamado de “la 
vuelta al monte”. (…) 

PUDINGA: Más abundante aún que la 
caliza es la roca de conglomerados ó pu-
dinga que se extiende por uno y otro lado 
del Tajo a todos los pueblos inmediatos a 
Trillo, los cantos rodados que unidos por el 
centro forman esta roca no son por regla 
general muy voluminosos, aunque los hay 
de un tamaño crecido. La mayoría la for-
man cantos pequeños y aún arenas grue-
sas, que por la descomposición de la roca 

...
Para la primera fase 
de construcción del 
balneario, las obras 
empleaban una caliza 
muy escasa, densa y 
sonora como el cristal 
...

Resto de piedra caliza denominado Silla del Rey,  
correspondientea un resto de talla de la cantera del s. XVIII de los Baños de Carlos III.



se unen a las exfoliaciones de la calcárea 
y con los desprendimientos de las margas 
forman los terrenos laborables. Las margas 
por lo general de color rojo son el elemento 
más importante de la formación geológica 
de Trillo. Las elevaciones todas, que rodean 
la cuenca en que brotan sus aguas pue-
de asegurarse que en sus cuatro quintas 
partes están construidas por las indicadas 
margas como lo demuestran claramente 
la peña llamada del Cucharero en el cami-
no de Trillo a los baños y la que está frente 
de estos en la margen derecha del Tajo, que 
por su corte vertical están perfectamente al 
descubierto. (…)

Otra roca que en algunos sitios presen-
ta pequeños extractos y que es de gran 
interés para Trillo, porque se emplea en sus 
construcciones, es la arenisca de grano un 
poco grueso. Una variedad de esta roca es 
la gonfolita de la que en las inmediaciones 
de los baños se encuentran algunos ejem-
plares que hay en mayor número a unos 
cuatro kilómetros de aquellos, en los cerros 
llamados “Tetas de Viana” por hallarse cer-
ca de este pueblo. (…)

Además de las descritas hay disemina-
das y siempre en manchas de pequeña 
extensión varias de roca yesosa, una de 
las cuales muy cerca de los baños y sobre 
ella está edificada la casa llamada el Col-
villo, hoy  Sanatorio de Nuestra Señora del 

Pilar. Esta formación situada a la derecha 
del Tajo y frente a los baños, arranca de la 
peña de Villavieja y pasa a la margen iz-
quierda de aquel incrustándose en la peña 
llamada Silla del Caballo donde termina. El 
río al abrirse el álveo por el que hoy camina, 
ha cortado esta roca dividiéndola en dos 
porciones, separadas por dicho álveo. Los 
cristales de sulfato de cal que la construyen 
afectan la forma fibrosa y pierden su brillo 
cuando están mucho tiempo en contacto 
del aire, pero en la cantera se conservan 
cristalinos de color blanco alabastrino en 
unos puntos de roca y tomando en otros 
un color rojizo por las sales de hierro que le 
impurifican. Calcinado ofrece condiciones 
inmejorables para la construcción. 

Balneario Carlos III. Memoria  del año 
1903, Médico Director, D. Hermógenes 
Valentín Gutiérrez

Para conocer bien el proceso de dete-
rioro al que se han sometido las distintas 
fases constructivas del Puente sobre el 
Tajo en Trillo, nuestro equipo participó 
con otros especialistas, a determinar la 
ubicación de las canteras de las unida-
des de sillería de la construcción. En esa 
búsqueda de información, encontramos 
una fotografía antigua de una cantera 
de Trillo, la del paraje Peña del Cucha-
rero, cantera que coincide con el lugar 
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Instituto Geológico y Minero de España. 
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de donde se obtuvo la piedra de la re-
forma del puente llevada a cabo a partir 
del proyecto de 1902. Es una arenisca de 
grano grueso, obtenida entre las vetas 
de los conglomerados. En varios puntos 
de la ladera de la Silla del Caballo se ob-
tuvieron varias muestras para contribuir 
a la investigación científico-técnica de 
aquel proyecto. También se tomaron 
varias muestras de otras canteras más, 
ligadas a la construcción del Sanatorio a 
partir de 1944. Así lo conocíamos por los 
testimonios de los informantes, y por las 
entrevistas realizadas a uno de los últi-
mos canteros de Trillo, Gregorio Bodega, 
que junto con otros trillanos, trabajó de 
joven en dichas explotaciones. 

No obstante, toda esa zona posee 
una gran extensión de afloramientos 
de arenisca, tal como figura en el plano 
Geológico (Hoja 512), de cual presenta-
mos aquí el extracto de la zona (Imagen 
1, en la página anterior. Fragmento del 
Mapa Geológico, Hoja 512 (Cifuentes). 
Instituto Geológico y Minero de España).

Consultamos además ortofotografías 
de los vuelos americanos serie A (1945-
46) y serie B (1956-1957). De esa mane-
ra hemos visto que tanto la cantera de 
El Ventorro, como la de El Ojuelo, que 
son conocidos puntos de extracción de 
arenisca, pertenecen a fechas relativa-
mente recientes. La primera estuvo en 
funcionamiento desde 1945 para dar 
servicio a la obra del Sanatorio Nacional, 
extrayéndose mucho volumen tal como 

se aprecia en dicho complejo y en el 
vuelo de 1957. La segunda, que creíamos 
quizá más antigua, es lo contrario, apare-
ciendo en explotación en la imagen del 
vuelo de 1957 y no antes.

En las imágenes aparece en círculo la 
cantera de arenisca de La Peña del cu-
charero, en triángulo el Horno de yeso 
y en un rectángulo la explotación de 
El Ventorro. La primera estaría en fun-
cionamiento al menos desde 1908, no 
figurando como cantera en el plano de 

1898; y tendría explotación parcial más 
tarde, en los años 50 y 60. 

Estas canteras son testimonios del 
pasado productivo, en unos tiempos en 
que los costes de los transportes enca-
recían mucho las mercancías y era prefe-
rible obtener materiales de los recursos 
cercanos. Pero son testimonios también 
de una forma de explotación mucho 
más ecológica, pues, por necesidad, de 
eso sabían mucho más nuestros abue-
los que nosotros.

...
Estas canteras son 
test imonios del pasado 
product ivo, en t iempos 
en que los costes de los 
transportes encarecían 
mucho las mercancías y 
era preferible obtener 
materiales de los 
recursos cercanos 
...
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Avance en ortofotos en el paraje donde se sitúan las explotaciones.  
Fototeca del Centro Nacional de Información Geográfica.
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E El Ayuntamiento de Trillo ha querido 
homenajear a los cuatro empleados mu-
nicipales que se han jubilado -o están a 
punto de hacerlo- a lo largo de la actual 
legislatura. Es el caso de Isabel Muñoz 
Alcalde, Víctor Sacristán Sacristán, Ángel 
Álvaro Pérez y José Luis Bodega Ochaita. 
Entre los cuatro, todos trillanos desde el 
nacimiento, suman cerca de 150 años 
de servicio en el Ayuntamiento de Tri-
llo, por lo que el Consistorio acaba de 
agradecerles y distinguir su labor con un 
sencillo acto de entrega de condecora-
ciones que ha tenido lugar en el salón 
de plenos. 

Isabel Muñoz Alcalde ha sido, de los 
cuatro, la primera en jubilarse. Lo hizo 
hace ahora casi dos años, se cumplirán 
el próximo 20 de agosto y después de 

31 años de trabajo en los servicios mu-
nicipales de limpieza. Isabel recuerda 
que comenzó a trabajar para el Ayun-
tamiento en 1989. Fue la primera vez y 
estuvo durante tres años, tiempos en los 
que recuerda que trabajó con Maruchi. 
Después terminó su contrato y marchó 
a prestar servicio en el sector privado. 
Volvió al Ayuntamiento en 1993 y des-
de ese momento hasta su jubilación, en 
2021, trabajó de forma ininterrumpida 
en el servicio municipal. “Lo he llevado 
muy bien, lo peor, los madrugones, pero 
en general lo he llevado muy bien. Yo 
he trabajado muy a gusto, desde luego, 
a veces hemos tenido mucho trabajo, 
porque nos ha desbordado, y otras ve-
ces lo hemos llevado mejor”, comenta 
la trillana, que recuerda la época en que 
había casi 300 niños en el colegio como 
la más desbordante. “Cuando empecé 
yo había casi 300 niños en el colegio, un 
montón, y no dábamos a basto”. Los úl-
timos años de trabajo, junto a sus com-
pañeras Manoli y Mila, han sido algo más 
tranquilos, pero mucho más tranquila es 
su vida ahora, una vez jubilada. “Ahora 
estoy divinamente, ¡mucho mejor! Me 
dedico a mis cosas, no voy a nada de 
momento, me lo he tomado de relax, a 
viajar un poco y a descansar, que me ha-
cía falta”, reconoce Isabel Alcalde. 

Ángel Álvaro también ha decidido 
dedicar su tiempo actualmente al relax y 
a pasear con su perrilla, como él mismo 
admite, y después de un servicio mu-
nicipal de casi 33 años. Álvaro se jubiló 

hace un año, sin embargo llevaba ya 
cuatro en situación de prejubilación. 

Las labores de albañilería son las que 
más ha disfrutado el trillano dentro de su 
trabajo en los servicios municipales. Al 
tratarse de algo que le gustaba mucho, 
reconoce habérselo pasado muy bien 
en su puesto de trabajo. “La albañilería 
era lo que más me gustaba, así que yo 
me lo he pasado bastante bien, porque 
me han mandado a hacer cosas para 
mí muy interesantes; me lo he pasado 
bastante bien trabajando, la verdad sea 
dicha, porque era algo que me gustaba”.

Por su parte, Víctor Sacristán recuer-
da incluso su primer día de trabajo en Antonio en su consulta.

Homenaje local 
a sus recién 
jubilados 
El Ayuntamiento de Trillo agradece y distingue a 
sus últimos empleados jubilados; entre los cuatro 
suman cerca de 150 años de servicio local

Trayectoria Vital

Isabel Muñoz Alcalde.

Víctor Sacristán Sacristán.
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el Ayuntamiento de Trillo, el 1 de marzo 
de 1988. “Hoy hace 35 años”, conmemo-
raba el día de esta entrevista. “Uno de 
los primeros días estuve trabajando con 
Raimundo Carrillo, estuvimos arreglan-
do las rejillas, los sumideros de la calle 
San Blas, y allí estuve como oficial de 
Segunda. Y luego también, uno de los 
primeros trabajos que hice fue limpiar 
una paridera para sacar estiércol para 
los jardines, para abono”. Después de 
unos años como oficial de Segunda, Víc-
tor superó el examen para convertirse 
en oficial de Primera y empezó a hacer 
también otras labores de organización 
y coordinación del personal. “Tuve mis 

problemas -reconoce el trillano-, como 
en cualquier puesto de trabajo que se 
trata con gente, pero he estado muy a 
gusto, he trabajado con todos los alcal-
des menos con Pedro Bodega, que fue 
el primero, pero con el resto he estado 
con todos, y he trabajado con muchísi-
mos concejales, me han querido todos, 
yo me he portado lo mejor que he po-
dido y así sigo”, en palabras de Sacristán, 
que actualmente disfruta en su parcela, 
con sus árboles frutales, su pequeño 
huerto y sus conejos, labores que no le 
dejan mucho tiempo para el descanso 
pero que goza mucho a sus casi 65 años. 

José Luis Bodega Ochaita es de los 
cuatro el único que aún se mantiene en 
activo, y también el que más años acu-
mula como empleado municipal, en su 
caso, como funcionario de carrera en las 
oficinas de la Casa Consistorial. Este 1 de 
abril de 2023 cumplirá 42 años ininte-
rrumpidos al servicio del Ayuntamiento, 
siendo, junto a Raimundo Batanero, el 
empleado que más tiempo lleva en la 
Institución. 

Comenzó con un contrato temporal 
en abril de 1981. En julio realizó el exa-
men de la oposición y aprobó la plaza 
de auxiliar administrativo para la que 
concursaba. De los primeros años, re-
cuerda la labor global que realizaba con 
una antigua Olivetti de teclas negras. 
“Los primeros años hacía de todo, desde 
padrón al impuesto de circulación, admi-
nistración, plenos, juntas, contabilidad, 
había que hacer una gestión global”. 
Entonces, los empleados municipales se 
contaban con los dedos de una mano: 
el secretario, Julio Delgado, el alguacil, 
Juan Muñoz, y él mismo, hasta que en 
1983 se incorporaran Raimundo Batane-
ro, Julio Henche y Eusebio Batanero. Del 
viejo edificio, construido hacia el año 
1929, recuerda que aún conservaba los 
calabozos, ubicados más o menos don-
de hoy se encuentra el hall de entrada. 

En 1983 el antiguo edificio fue derri-
bado para construir uno nuevo y Bode-
ga se trasladó temporalmente a la plaza 
de la Vega 1, donde el Ayuntamiento 
tuvo su sede durante unos meses, para 
regresar a su lugar actual en el 84. 

La llegada de la central nuclear mul-
tiplicó el Presupuesto municipal, revolu-
cionando también la vida en el pueblo y 
elevando considerablemente el número 

de empleados municipales de apenas 
tres a cerca de medio centenar. José 
Luis, a través de una promoción interna, 
escaló a la categoría de administrativo y 
fue responsabilizándose en el área de In-
tervención. A la Olivetti y a una posterior 
máquina de escribir eléctrica, le siguió 
el IBM AS400, que fue informatizando 
parcialmente el trabajo municipal. “El IBI 
y el IAE de la central nuclear trajeron una 
nueva economía, fue el boom económi-
co en el pueblo”. Todos aquellos cam-
bios tecnológicos y económicos supu-
sieron también un importante esfuerzo 
de formación y reciclaje, de adaptación. 
Desde la década de los 2000, Bodega 
desarrolla su labor municipal sólo en In-
tervención, y desde 2007, como tesorero 
del Ayuntamiento. De forma ocasional, 
también ha alternado esa función con 
la de interventor ante la falta puntual de 
funcionariado del cuerpo nacional. 

En sus 42 años de servicio, José Luis 
ha trabajado con todos los alcaldes de 
la democracia de Trillo y con todos ellos 
“he seguido la misma línea laboral”, en 
sus palabras. “Siempre he intentado ser 
imparcial y no decantarme a favor de 
nadie, al margen de los avatares políti-
cos, al margen de que fuera mi tío, mi 
hermano o mi mujer. Siempre he procu-
rado tratar a los ciudadanos prestándo-
les la máxima ayuda en la resolución de 
sus problemas”, termina Bodega, deseo-
so de  jubilarse -lo hará el próximo mes 
de junio- para disfrutar de la pesca, la 
lectura, la filatelia, de caminar, de viajar 
y de escaparse a la playa siempre que 
pueda.

José Luis es el único que aún se mantiene  
en activo, aunque se jubilará en el mes de junio.

Ángel Álvaro Pérez.
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LLos alumnos y alumnas del colegio 
público Ciudad de Capadocia disfruta-
ron, como es tradicional, de su fiesta de 
Navidad, en esta ocasión, con mucha 
alegría y emoción pues, después de dos 
años de ausencia a causa de la pande-
mia, volvieron a contar con la presencia 
y compañía de sus padres, madres y 
abuelos entre el público.

Los pequeños, organizados según 

sus cursos y conducidos magistralmen-
te por los presentadores Emma, Pelayo 
y Carlota, pusieron sobre la escena mo-
dernos y divertidos villancicos acompa-
ñados de sus coreografías, bailando y 
cantando al son de la música para delei-
te de sus familias. 

Al finalizar las actuaciones musicales, 
los escolares interpretaron una breve 
obra de teatro para, finalmente, recibir 

la visita de Sus Majestades, los Reyes 
Magos Melchor, Gaspar y Baltasar, que 
repartieron ilusión y regalos y escucha-
ron los deseos de los pequeños trillanos. 

Finalmente, la directora del centro, 
María Luz González Plaza, pronunció 
unas palabras dirigidas a las familias, de-
seándoles unas felices fiestas, y dando 
por terminado el primer trimestre del 
curso 2022/2023.

Las familias, de nuevo en la fiesta navideña

Jóvenes periodistas



Jóvenes periodistas

Jóvenes periodistas 23   

L
Histórico y divertido Carnaval

La fiesta del Carnaval este año via-
jó siglos y siglos atrás para llegar a los 
tiempos de los castillos, los dragones, 
los príncipes y princesas, los caballeros y 
caballeras y las historias fantásticas que 
nos traen los cuentos sobre las hazañas 
que todos estos personajes vivían en la 
Edad Media. Así, los escolares del muni-
cipio, haciendo gala de una gran creati-

vidad y mucho trabajo, se ataviaron con 
las vestimentas propias de estos tiem-
pos, para su diversión y para colorido de 
la jornada, que coincidió, además, con la 
festividad de Jueves Lardero.

Así, los pequeños alumnos del Ciu-
dad de Capadocia disfrutaron del día, 
que comenzó temprano, pero ya disfra-
zados. A mediodía salieron al patio a dis-

frutar del sol y la merienda, la típica torti-
lla de patata y el chorizo, que no faltaron 
en el menú. Después, dejaron el recinto 
del colegio para desfilar por las calles de 
Trillo, atravesando el puente con su co-
lorido y llegando a la plaza Mayor con su 
música y acompañados de profesores, 
padres, abuelos y demás allegados que 
no quisieron perderse su histórica fiesta.



D Desde que el Ayuntamiento de Trillo 
viene apostando de forma decidida por 
el desarrollo del turismo activo y el eco-
turismo -puesta en marcha del destino 
ciclista ZonaZentro, apertura del parque 
de aventura de TrilloAventura, impulso 
del complejo turístico El Colvillo, etcéte-
ra-, las visitas turísticas registradas al mu-
nicipio se han incrementado en un 30%, 
lo que ha revertido en mayores benefi-
cios para el comercio y las empresas lo-
cales. Este dato, aportado por el alcalde 
de Trillo, Jorge Peña, en el acto de aper-
tura de las Jornadas de Turismo Activo y 
Ecoturismo de Castilla-La Mancha cele-
bradas este miércoles y jueves en Trillo, 
da idea de la enorme importancia que 
tiene este tipo de turismo sostenible y 
basado en la naturaleza para las pobla-
ciones rurales, sobre todo, en el caso de 
comarcas despobladas, como es la Alca-

rria y el Alto Tajo de Guadalajara. 
Dirigidas a profesionales y empresas, 

estas jornadas castellano manchegas de 
turismo activo y ecoturismo centraron 
sus esfuerzos en analizar el momento 
actual del sector y su evolución en los 
últimos años, los retos a los que se en-
frenta, las complicaciones que encuen-
tran en su día a día quienes se emplean 
en él y las oportunidades que ofrece, 
así como las herramientas para aprove-
charlas. Además, se abordaron temas 
como la gestión sostenible del turismo 
en entornos naturales, la importancia 
del turismo activo en la economía local 
y regional o las nuevas tendencias en 
oferta de turismo activo y ecoturismo, 
entre otros. 

Las jornadas arrancaban el miérco-
les 1 de marzo a las 10.00 horas en la 
Casa de la Cultura, cuando comenza-

ba el acto de inauguración en el que 
participaron, además de Jorge Peña, el 
consejero de Desarrollo Sostenible de 
la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha, José Luis Escudero, el delega-
do provincial de Desarrollo Sostenible, 
José Luis Tenorio, y los representantes 
de la organización del evento, José Luis 
Echeverría, presidente de Aneta, y Jesús 
Pozuelo, vicepresidente de la Asociación 
de Ecoturismo de España, además de 
Rubén Martínez Obispo, presidente de 
la Asociación de Turismo Activo y Eco-
turismo de Castilla-La Mancha y geren-
te de TrilloAventura, ZonaZentro y otras 
empresas de turismo activo en Sacedón 
y Buendía. 

Peña destacaba “la importancia de 
este evento para poner en valor todos 
los recursos de la zona, tanto patrimo-
niales como culturales y sociales, con el 

JORNADAS CASTELLANO MANCHEGAS DE TURISMO  ACTIVO Y ECOTURISMO

Las oportunidades y retos del 
turismo activo, a debate en Trillo

Patrimonio Natural
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objetivo de diversificar la actividad eco-
nómica y convertir este tipo de turismo 
en un auténtico motor de desarrollo 
para nuestras poblaciones”.

El primer edil trillano explicaba que 
desde que el Ayuntamiento viene apos-
tando por el proyecto ciclista ZonaZen-
tro y el complejo turístico El Colvillo, “han 
aumentado alrededor de un 30% las vi-
sitas que vienen a disfrutar de nuestro 
maravilloso entorno, lo que revierte en 
el aumento de vida en el municipio y, 
como consecuencia, en mayor beneficio 
para la economía local, tanto la privada 
como la pública”, dando idea de la im-
portancia y el impacto que apostar por 
este tipo de turismo sostenible puede 
tener sobre poblaciones como Trillo y su 
comarca.

Pasión, motivación y Quico Taronjí
La jornada del jueves arrancó con la 
charla motivacional del aventurero, na-
vegante y televisivo Quico Taronjí, pre-

sentador de Aquí la Tierra, de Televisión 
Española. La del periodista fue una po-
nencia de transformación personal, de 
“animar a la gente del turismo activo 
a que haga de la pasión su trabajo, su 
vida”. “Cuando uno se impulsa desde 
la pasión, si lo hace con determinación, 
con confianza y con ganas, siempre ob-
tiene una recompensa, esa es la idea”, en 
palabras de Taronjí. 

La mesa redonda sobre La importan-
cia del Turismo Activo y el Ecoturismo 
en Castilla-La Mancha, en la que parti-
ciparon Patricia Pérez, jefa de sección 
de la Dirección General de Turismo de 
Castilla-La Mancha, Félix Romero, di-
rector general de Medio Ambiente y 
Biodiversidad de Castilla-La Mancha, 
Jesús Lacasa Vidal, director general de 
Turismo de Aragón, y Ricardo Blanco, en 
representación de la Secretaría de Es-
tado de Turismo, dio paso a otra mesa 
redonda alrededor de la que charlaron 
los alcaldes de tres municipios muy in-

volucrados con el turismo activo, como 
son Aínsa, en Huesca, Somiedo, en Astu-
rias, y Trillo, en Guadalajara. Los ediles de 
las tres poblaciones charlaron sobre sus 
propias experiencias, comentando sus 
diferencias, sus semejanzas, compartien-
do ideas y estableciendo sinergias. 

Tras la pausa para el descanso, fue el 
turno de las Confederaciones Hidrográ-
ficas y su importancia en el turismo acti-
vo y el ecoturismo y tan importantes en 
actividades náuticas como el piragüis-
mo, muy practicado en Trillo. 

El taller práctico Gestión de conflic-
tos en empresas de Turismo Activo y 
Ecoturismo, que dirigió Raúl Temprano, 
consultor especialista en turismo, ocio y 
tiempo libre, y que mostró a los partici-
pantes cómo hacer de una reclamación, 
una denuncia o un accidente una opor-
tunidad para sus negocios, puso fin a las 
jornadas. 

Tras los dos días de análisis y debate, 
desde la Asociación Castellano Man-
chega de Empresas de Turismo Activo 
y Ecoturismo (ACMETAE) se mostraban 
satisfechos tanto por el éxito de partici-
pación como por el nivel y la innovación 
de las propuestas presentadas. Para el 
Ayuntamiento de Trillo, patrocinadora 
del evento junto a la Junta de Comuni-
dades de Castilla-La Mancha, el balance 
no puede ser mejor, pues “es de suma 
importancia que se celebren este tipo 
de jornadas para analizar e intercambiar 
ideas, en aras de sumar y mejorar nues-
tros proyectos relacionados con el turis-
mo activo y el ecoturismo, tanto en el 
sector público como en el privado”, ter-
minaba el alcalde de Trillo, Jorge Peña.
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...
Las jornadas se 
celebraron el 1 y 2 de 
marzo en Trillo con la 
part icipación de más de 
30 empresas de turismo 
act ivo de la región
...
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MMás de 500 voluntarios y voluntarias 
consiguieron desplegar, el pasado sá-
bado 8 de octubre, sobre las Tetas de 
Viana el lazo rosa solidario más grande 
del mundo que, con exactamente 5.620 
metros cuadrados de superficie, batió 
el último Récord Guinness conseguido 
en Dubai (Emiratos Árabes). La hazaña, 
que la juez de Guinness desplazada a 
Trillo, Sheila Mella Suárez, certificaba en 
torno a las 14.30 horas, fue el final feliz y 
emotivo de una jornada cargada de ner-
vios, tensión, esfuerzo, algún sobresalto, 
diversión y un enorme ambiente creado 
por el espíritu positivo y la energía de 
organizadores y voluntarios, totalmente 
entregados a la causa desde el inicio de 
este proyecto. 

Con la colocación del lazo rosa soli-
dario más grande del mundo sobre las 
Tetas de Viana, el Ayuntamiento de Trillo, 
promotor del proyecto Tetas de Viana 
por la Vida, y el equipo creativo y orga-
nizador, formado por Laura Domínguez, 
Fernando Toquero y Mario González, 
junto a todos los que han formado parte 
de este hito, lograron sus principales ob-

jetivos: dar visibilidad al trabajo de inves-
tigación y detección precoz del cáncer 
de mama y dar a conocer estos dos be-
llos cerros gemelos de la Alcarria como 
destino de deporte, salud y naturaleza.

“Gracias a todos los que estáis aquí; 
ha sido posible gracias a todos”. Eran 
emocionadas las palabras que Laura 
Domínguez pronunciaba justo antes de 
dar voz a Sheila Mella, una vez tomadas 
las medidas y con su veredicto ya ano-
tado en la libreta. “Os puedo decir que, 
desde el cielo, el lazo parece un lazo, 
que es importante”, comenzaba dicien-
do Mella, levantando los aplausos y ví-
tores del público congregado en torno 
al punto geodésico sobre las Tetas de 
Viana. “El lazo no mide la superficie que 
esperabais”, continuaba la juez, apor-
tando tensión al momento, “pero con 
un total de 5.620 metros cuadrados…”. 
Ahí terminaba el discurso de la gallega, 
que era interrumpida por los gritos ale-
gres de los presentes, que celebraban ya 
la consecución del récord, a sabiendas 
de que el lazo rosa de Dubai no había 
alcanzado siquiera los 5.000 metros cua-
drados (4.896). Con una amplia sonrisa, 
Sheila Mella Suárez hacía entrega de la 
placa conmemorativa del Récord Guin-
ness al alcalde Jorge Peña, mientras los 
organizadores se fundían en un abrazo y 
el público celebraba el triunfo. 

Terminaba así un periplo iniciado más 
de un año antes, cuando Laura Domín-
guez y su equipo proponían la idea a los 
concejales del equipo de Gobierno en el 
Ayuntamiento de Trillo -Mayte Blanco, 
Eduardo Cernuda, Paco Moreno, Hugo 
Pérez y el alcalde, Jorge Peña-, que in-
mediatamente la recogían como propia 
y la aceptaban, poniéndose a trabajar en 
común. Han sido muchos meses de tra-
bajo organizativo y logístico, muchas se-

LAZO ROSA SOLIDARIO MÁS GRANDE DEL MUNDO

Trillo entra en el Libro 
Guinness de los Récords 

Pie de foto.
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manas de costura el pasado verano y, fi-
nalmente, toda una jornada para colocar 
el gran lazo rosa solidario sobre la solapa 
de las Tetas de Viana, sobre el pecho de 
la bella comarca de la Alcarria.

La jornada comenzaba temprano

La jornada arrancaba muy temprano, 
pues Protección Civil, Guardia Civil y el 
equipo organizador, con Jorge Peña, 
alcalde de Trillo, a la cabeza, comenza-
ban las tareas de logística a las 7.00 de 
la mañana, antes incluso de que el sol 

llegara a lucir en Viana de Mondéjar. 
Los voluntarios, divididos en equipos e 
identificados con lazos de colores según 
su cometido, empezaban a llegar a la 
pedanía trillana, donde les aguardaba 
un desayuno, pasadas las 8.30 horas. 
Minutos antes, los más de 5.500 metros 
cuadrados de tela rosa partían en tractor 
desde Viana de Mondéjar hasta el colla-
do entre las dos Tetas de Viana, donde 
esperarían a los voluntarios que, horas 
después, transportarían la tela hasta la 
cima del cerro accesible.

En estricto cumplimiento del horario 
fijado para realizar cada una de las ta-
reas, los equipos de voluntarios fueron 
subiendo a pie los más de tres kilóme-
tros que separan el pueblo de Viana de 
Mondéjar de la base de las Tetas de Via-
na para, una vez allí, comenzar a portar 
la tela, todavía enrollada, hasta la cima 
de una de ellas, realizando una vistosa 
cadena humana y no sin obstáculos, 
pues el terreno en este último tramo es 

...
Tras una jornada 
de muchos nervios, 
trabajo y emoción, 
por fin, pasadas las 
14.30 horas, la juez de 
Guinness cert ificaba la 
consecución del Récord 
Guinness 
...

Resumen de not icias



escarpado, con rocas y con una última y 
complicada escalera vertical.

Una vez los tres rollos de tela rosa 
sobre la cima -la altitud de las Tetas de 
Viana alcanza los 1.144 metros-, cada 
uno de ellos se fue extendiendo sobre 
la superficie perimetrada y marcada por 
piquetas y cinta para comenzar la última 
y complicada tarea: unir los tres grandes 
trozos de tela. Para ello, un equipo de 
más de 40 costureras se empleó a fondo 
para completar la labor en un tiempo ré-
cord, cumpliendo su cometido de forma 
brillante y dentro del planning y el hora-
rio establecido. 

Así, pasadas las 14.30 horas, el lazo 
quedaba expuesto y colocado, y era la 
juez de Guinness World Records, Sheila 
Mella, quien, acompañada del topó-
grafo, Luis Toquero, tomaba medidas y 
comprobaba que el lazo se asemejara 
exactamente a un lazo de conciencia 
gracias a las imágenes aéreas tomadas 
con drones. 

Apenas una hora antes, pasadas las 
13.00 horas, tenía lugar un sencillo acto 
en el que tomaban la palabra el alcalde 

de Trillo, Jorge Peña, la creativa del pro-
yecto, Laura Domínguez, y las doctoras 
ginecólogas Carmen de Juan y Merce-
des Herrero, que estuvieron acompa-
ñados y apoyados, además, por la presi-
denta de la Asociación Contra el Cáncer 
de Guadalajara, Carmen Heredia; el dele-
gado provincial de Desarrollo Sostenible, 
José Luis Tenorio; la diputada regional y 
alcaldesa de Canredondo, Carmen Gil; 
el concejal de Turismo y Comercio del 
Ayuntamiento de Guadalajara, Fernando 

Parlorio; el secretario general del PP en 
Guadalajara, Alfonso Esteban; y la porta-
voz del PP en Guadalajara, María Patricio.

La doctora Carmen de Juan, radiólo-
ga y coordinadora de la Unidad Central 
de Lectura para la detección precoz del 
cáncer de mama de la Unidad Central 
de Radiodiagnóstico de la Comunidad 
de Madrid, apeló directamente a lo im-
portante de la consecución del Récord 
Guinness. “Este lazo, que realmente se 
llama lazo de la conciencia, tiene esa mi-
sión fundamental, aparte de aparecer en 
todos los medios, que es concienciar a 
las mujeres de que su vida depende de 
lo pronto que detecten su cáncer”.

Laura Domínguez, por su parte, recor-
dó cómo se originó la idea del proyecto 
Tetas de Viana por la Vida. “La pauta nos 
la dio Camilo José Cela, que pasó en su 
itinerario por aquí en 1946 (…). Junto 
con otras amigas, Gracia Iglesias, que 
está por aquí, Sara Domínguez también, 
y Natividad Díaz, que nos está viendo, 
seguro, hicimos el Viaje a la Alcarria en 
2014 y, al pasar por aquí, pensamos que 
éste era un monumento natural maravi-

...
Un equipo de más 
de 40 costureras se 
empleó a fondo para 
completar la labor en un 
t iempo récord 
...
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lloso para contarle al mundo algo poéti-
co positivo relacionado con las tetas, en 
positivo sobre el cáncer de mama, en el 
sentido de que con la detección precoz 
hay un altísimo porcentaje de cura”, de-
talló la diseñadora guadalajareña. “Ha-
blémosle al mundo de unas tetas que, si 
este pequeño lazo va a juego con nues-
tra escala, nuestro cuerpo, si las tetas son 
gigantes, hagamos un lazo gigante. Y si 
había que hacer un lazo gigante, se tra-
taba de conseguir un récord Guinness”, 
detalló Domínguez, antes de dar la pala-
bra a Jorge Peña.  

Por su parte, el alcalde de Trillo reco-
nocía no haber encontrado lugar mejor, 
“con este nombre, Tetas de Viana, para 
poder poner un lazo, un lazo de estas 
características a favor de la lucha contra 
el cáncer de mama, por el monumento 
natural que es, por el entorno que tene-
mos y la naturaleza, pues todo ello be-
neficia a nuestra salud”. Peña reconocía 
que el trabajo hasta llegar al día 8 de 
octubre “ha sido muy laborioso, porque 
llevamos un año y medio prácticamente 
volcados con el tema y ha llevado traba-
jos de topografía, mediciones, coordinar 
a toda esta gente que veis aquí… La 
verdad es que ha sido un trabajo que ha 
costado, pero aquí están los frutos y yo 
creo que ha quedado fenomenal”, ter-
minaba Peña, muy orgulloso y feliz por 
el récord conseguido y, sobre todo, por 
su función de dar visibilidad y concien-
ciar sobre la importancia de detectar de 
forma precoz el cáncer de mama.

Durante toda la jornada, además, 
de forma paralela a la consecución 
del récord, voluntarias y socias de la 
Asociación Española Contra el Cáncer, 
SEDISATO (Sociedad Española para la 
Divulgación y Desarrollo Salud para 
Todos) y la Asociación Mujeres de Trillo 
atendieron las mesas que se colocaron 
en Viana de Mondéjar destinadas a la 
venta de merchandising. Pulseras, gafas, 
barras labiales, bolsas, monederos, cami-
setas y otros artículos de regalo, muchos 
de ellos confeccionados por las manos 
de las propias mujeres trillanas, tuvieron 
como objetivo recaudar fondos para 
destinarlos al trabajo de investigación 
y ayuda a afectados por cáncer que de-
sarrollan AECC y SEDISATO. En total, se 
recaudaron 1.378 euros que ya han sido 
repartidos al 50% entre las dos asocia-
ciones.
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E El Real Balneario de Carlos III cerró sus 
puertas de forma temporal el pasado 
mes de diciembre con el objetivo de 
acometer unas obras sobre la avería en 
el sondeo para captación de aguas mi-
neromedicinales que, desde hacía me-
ses, dificultaba la actividad diaria de la 
instalación.

Si bien se ha tratado de subsanar en 
los últimos meses con pequeñas obras 
para evitar el cierre y poder seguir dan-
do servicio a los clientes, finalmente, el 
Consejo de Administración que dirige 
la empresa Trillo Gestión Municipal, 
gestora del Real Balneario, se ha visto 
obligado a tomar la decisión de cerrar 
el complejo una vez ha analizado el dic-
tamen técnico de los especialistas, que 
plantean como solución más conve-
niente la ejecución de un sondeo susti-
tutorio y el sellado del sondeo antiguo, 
para captación de aguas mineromedici-
nales en el Balneario de Carlos III.

Concretamente, se trata de una avería 
en la captación de agua termal de uno 
de los manantiales que surten al Real 

Balneario, situado justo bajo la entrada 
principal del hotel. Las obras, que ascen-
derán en torno a los 350.000 euros y se 
desarrollarán en un plazo de unos dos 
meses, ya se encuentran en fase de eje-
cución por parte del Ayuntamiento de 
Trillo, que espera que puedan finalizar lo 
antes posible.

Aprovechando el cierre temporal, el 
Ayuntamiento de Trillo llevará a cabo 
otros trabajos y obras de mantenimiento 
sobre el establecimiento, con el objetivo 
de que todo el complejo quede en per-
fectas condiciones para su nueva etapa, 
que arrancará, si todo sigue la planifica-
ción prevista, durante el mes de marzo 
de mano de la nueva empresa gestora 
especializada en el sector del termalis-
mo que resulte adjudicataria del nuevo 
contrato de explotación de la instala-
ción.

La empresa municipal ha iniciado 
ante la autoridad laboral un ERTE (Expe-
diente de Regulación Temporal de Em-
pleo) por causas de Fuerza Mayor al no 
poder seguir explotando la actividad del 

Hotel-Balneario durante la reparación de 
la avería, de esta forma las trabajadores 
que no puedan seguir prestando sus 
servicios para TGM en la explotación de 
El Colvillo, que seguirá abierta al público, 
tendrán derecho a las prestaciones que 
este tipo de ERTE implica, de forma que 
todos ellos sean recuperados una vez 
concluyan las obras y la instalación co-
mience de nuevo a funcionar.

Desde el Ayuntamiento de Trillo y el 
Consejo de Administración de Trillo Ges-
tión Municipal se espera que las obras 
se desarrollen según lo previsto y que el 
Real Balneario Carlos III reabra sus puer-
tas en el mes de marzo tras este breve 
parón que tiene por objetivo dejar sus 
instalaciones en perfectas condiciones 
para volver a acoger a sus huéspedes y 
comenzar una nueva y exitosa tempo-
rada.

Nueva etapa
Grupo Biblu será la empresa especia-

lizada en gestión de balnearios que asu-
ma la gestión del Real Balneario de Car-
los III y también del complejo turístico El 
Colvillo. La entidad resultó adjudicataria 
del proceso de licitación gracias al pro-
yecto presentado para la explotación de 
ambos negocios, que incluye la cons-
trucción de un centro termolúdico, una 
instalación termal que se erigirá entre el 
restaurante El Colvillo y el río Tajo, y que 
constará de piscinas en láminas cuya 
agua caerá en cascadas sobre otros va-
sos, dotando al complejo de un nuevo 
atractivo de ocio, relax y diversión. 

El grupo, que ya gestiona exitosa-
mente los balnearios de Ariño y Segura 
de Baños, en la provincia de Teruel, y va-
rias hospederías, guiará el balneario y El 
Colvillo durante 25 años prorrogables y 
subrogará a los 57 empleados actuales 
de la plantilla de la empresa municipal 
Trillo Gestión Municipal que hasta la fe-
cha ha gestionado ambos complejos.

Real Balneario Carlos III

Cierre temporal y puesta a punto 
para encarar una nueva etapa

Está pasando
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D
SeguridadFormación

Resumen de not icias

Nuevas cámaras de 
videovigilancia para 
reforzar la seguridad 
en Trillo y las pedanías 

El Ayuntamiento de Trillo ha instalado 
cámaras de videovigilancia y control del 
tráfico en los principales accesos a los 
núcleos urbanos de Trillo y cada una de 
las pedanías -Azañón, La Puerta, Morille-
jo, Viana de Mondéjar y la urbanización 
Valdenaya-. Los nuevos dispositivos 
se han colocado en las luminarias del 
alumbrado público y disponen de visión 
nocturna.

En total, se han instalado nueve cá-
maras de reconocimiento de matrículas 
y nueve de videovigilancia en las entra-
das a cada núcleo de población: cuatro 
en Trillo, cuatro en Azañón, cuatro en La 
Puerta, dos en Morillejo, dos en Viana de 
Mondéjar y dos más en la urbanización 
Valdenaya.

El control y las grabaciones de las cá-
maras quedarán bajo la custodia exclusi-
va de la Comandancia de la Guardia Civil 
y sólo se utilizarán en el caso de que se 
cometa algún delito y a solicitud de las 
autoridades.

La empresa especializada encargada 
de llevar a cabo la instalación ha sido 
Solfix Engineering S.L.U. por un importe 
de 43.357,45 euros, que han sido subven-
cionados en parte con una ayuda de Fa-
deta de 18.188,70 euros.

El objetivo del Ayuntamiento con la 
colocación de estas cámaras es ofrecer 
mayor seguridad a sus vecinos y persua-
dir a posibles delincuentes, que aprove-
chan el escaso número de habitantes 
que algunos de estos núcleos registran 
durante los meses de invierno para tra-
tar de acceder y cometer robos en fincas 
y viviendas desocupadas.

El curso RECUAL finalizó con un acto de clausura 
y entrega de diplomas en Guadalajara

Después de seis meses de formación teórica y práctica, las alumnas y alumno del 
curso de formación RECUAL que ha tenido lugar en el nuevo Centro de Formación 
del Ayuntamiento de Trillo de junio a diciembre de 2022 finalizaron sus estudios y 
obtuvieron su certificado tras completar el programa. El curso, denominado Ope-
raciones de Grabación y Tratamiento de Datos y Documentos, es un Programa para 
la Recualificación y Reciclaje Profesional (RECUAL), lo que ha permitido a sus alum-
nos alternar la formación y el empleo. Días antes del final de curso, los alumnos, 
sus formadoras y el concejal de Economía y Desarrollo Local en el Ayuntamiento de 
Trillo, Eduardo Cernuda, acudieron al acto de clausura, que se celebró en Guadalajara 
capital junto al resto de alumnos de los cursos RECUAL llevados a cabo en otros 
municipios de la provincia. Además, una de las alumnas de Trillo, Natalia, participó 
activamente en el desarrollo del acto, explicando de primera mano en qué ha con-
sistido el curso, reconociendo su satisfacción tras lo aprendido y dando las gracias al 
Ayuntamiento de Trillo por la oportunidad concedida. 

El concejal, Eduardo Cernuda, junto a los alumnos del programa.
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Los jubilados celebraron su día

Festejos
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Superados los peores meses de pan-
demia, por fin el pasado mes de octubre  
Trillo pudo celebrar su tradicional Comi-
da de los Jubilados.

Organizada por el Ayuntamiento de 
Trillo para los pensionistas empadrona-
dos en el municipio, la jornada comen-
zó, como siempre, con una misa en la 
parroquia, tras la cual los asistentes se 

trasladaron al polideportivo, donde se 
improvisó un enorme comedor -la pista 
de frontón- para dar sitio a los más de 
220 comensales, que disfrutaron de una 
buena comida servida por Casa David y 
Pura Gastro Bar.

Junto a los jubilados, también acudie-
ron trabajadoras del servicio de ayuda a 
domicilio y de la Residencia Fuente Ale-

gre, el sacerdote, varios concejales y el 
propio alcalde, Jorge Peña, la farmacéu-
tica, responsables de Ibercaja, represen-
tantes del colegio, alcaldes pedáneos... 

Todo transcurrió en medio de muy 
buen ambiente y, al finalizar, los jubila-
dos recibieron un regalo de parte del 
Ayuntamiento, en esta ocasión, una mo-
chila isotérmica.



Festejos

Normalidad en el Día del Pilar 
tras dos años de restricciones

Resumen de not icias

E

Puches y calabazas 
para celebrar la fiesta 
de Todos los Santos

La fiesta de Todos los Santos, el 1 de 
noviembre, también pudo celebrarse ya 
con total normalidad en Trillo y las peda-
nías. Especial mención merece Morillejo, 
donde su asociación cultural organizó 
varias actividades tradicionales por la 
efemérides, como la preparación de pu-
ches y la decoración de calabazas. Niños 
y mayores disfrutaron de una jornada 
bonita y diferente, mientras contribuían 
a conservar una fiesta y una receta típica 
de nuestros pueblos.

En Trillo también se llevaron a cabo 
varias actividades, entre ellas un pasa-
je del terror y un taller infantil de Ha-
lloween en el que participaron más de 
una veintena de niños. Junto a ello, los 
pequeños escolares y los mayores de 
Fuente Alegre compartieron castañas y 
dulces por Los Santos.

El puesto de la Guardia Civil de Trillo celebró el Día del Pilar con normalidad, des-
pués de dos años de restricciones debido a la pandemia del COVID-19. Así, los siete 
efectivos del puesto de Trillo, junto a los 20 miembros del GRS desplazados en el 
municipio, protagonizaron los actos, que comenzaron con la tradicional y Santa Misa 
en la parroquia en honor a Nuestra Señora la Virgen del Pilar. Además, junto a ellos 
también participó el equipo de Gobierno en el Ayuntamiento al completo, con el 
alcalde, Jorge Peña, a la cabeza. Como detalle, cabe destacar la talla en madera que 
Juan Martínez, antiguo Guardia Civil y vecino de Azañón, entregó como obsequio a 
la Guardia Civil de Trillo, ofreciéndosela también a la Virgen del Pilar -realizada artesa-
nalmente por su hijo, Jesús Martínez-.

Los actos terminaron con el tradicional aperitivo en el cuartel de la Guardia Civil, 
donde vecinos y efectivos del cuerpo charlaron distendidamente mientras tomaban 
un vino español, en una jornada de encuentro y celebración.

Guardia Civil, GRS y equipo de Gobierno en la foto de familia .
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Está pasando
Varios

Nueva grúa para facilitar el 
trabajo en Fuente Alegre

E
Enorme riada en el río 
Tajo mientras la UME 
realiza maniobras en el 
caudal 

El pasado mes de diciembre, el río 
Tajo creció, en unas pocas horas, hasta 
alcanzar los más de 100 metros cúbicos 
por segundo de caudal circulante. La 
enorme riada coincidió con la visita que 
realizó un equipo de la UME (Unidad 
Militar de Emergencias) a nuestro muni-
cipio, donde aprovecharon las condicio-
nes del río para realizar unas maniobras.

Solventado el 
problema de falta de 
presión de agua en las 
viviendas de Azañón

El pasado enero entró en funciona-
miento el grupo de presión instalado 
para solventar el problema de falta de 
presión en la red de agua de Azañón. Se 
trata de una antigua petición de estos 
vecinos, que por fin acaba de ser solven-
tada por el Ayuntamiento de Trillo.

En total, se han invertido más de 
27.000 euros en los trabajos, pues ade-
más de instalar un grupo de presión, 
éste ha precisado de la colocación de 
un generador solar fotovoltaico aislado 
que alimentase eléctricamente el depó-
sito de agua de Azañón, que carecía de 
instalación eléctrica previa.

 El Ayuntamiento de Trillo adquirió el pasado mes de octubre una nueva grúa para 
facilitar el trabajo a los empleados y el movimiento a los residentes de la Residencia 
de Mayores Fuente Alegre. Se trata de un modelo dotado de arnés profesional, que 
asegura la comodidad y seguridad tanto del usuario como del cuidador.

Las patas se abren y cierran presionando un pedal ergonómico con el pie para 
conseguir una mayor o menor anchura de la grúa. En lo referente a seguridad, la grúa 
dispone de un indicador de nivel de batería, un aviso acústico contra descarga total 
y un botón de parada de emergencia.

Esta grúa hospitalaria Sunlift tiene una gran capacidad de elevación y resistencia, 
por lo que está especialmente indicada para residencias y hospitales. Además, es 
muy fácil de manejar y tiene un peso máximo de elevación de hasta 175 kilos.

El Ayuntamiento de Trillo, a través de la Concejalía de Bienestar Social que dirige 
Mayte Blanco, ha invertido cerca de 1.000 euros en la adquisición de la nueva grúa, 
“que viene a mejorar la que existía hasta la fecha en la residencia, por ser más mo-
derna, segura, fácil de manejar y utilizar y más funcional”, como detalla la concejala 
del área.
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Resumen de not icias

L

Turismo

La ruta de las cascadas del río Cifuen-
tes a su llegada a Trillo dispone de nueva 
señalización informativa.

En las últimas semanas del mes de no-
viembre, el Ayuntamiento del municipio 
instaló una decena de paneles metálicos 
en las orillas de este afluente del Tajo. A 
lo largo del recorrido, desde el primer 
triple salto hasta el conocido como 
chorrerón -última cascada antes de des-
embocar en el río Tajo-, los paseantes y 
turistas pueden acompañar su visita con 
estos nuevos paneles informativos que 
detallan, entre otros aspectos, cómo es 

el río Cifuentes, el valor medioambiental 
de este espacio -uno de los más bellos 
de la provincia de Guadalajara-, su flora, 
su vegetación y su fauna, la historia del 
edificio del viejo molino ubicado justo 
en este punto o los oficios que en torno 
al río se han desarrollado a lo largo de la 
historia.

El objetivo del Ayuntamiento de Trillo 
con la colocación de esta nueva señali-
zación es hacer más completa e instruc-
tiva la visita a esta zona de Trillo, la que 
más público atrae cada año. Además, 
durante los días navideños, los paneles 

han compartido espacio con el Belén 
que se coloca justo en esta misma ubi-
cación, convirtiéndose también en un 
importante reclamo turístico en Trillo du-
rante este periodo, cuando son cientos 
de personas las que lo visitan.

La inversión municipal en estos nue-
vos paneles asciende a 21.800 euros y 
la concejala responsable del proyecto, 
Mayte Blanco, espera que, con ellos, “los 
visitantes no sólo puedan disfrutar de 
las vistas, sino que además conozcan un 
poco más sobre este espacio de nuestro 
pueblo, uno de los de mayor valor”.

Nuevos paneles informativos enriquecen la 
visita a la ruta de las cascadas del Cifuentes
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Medio millón más para la 
gestión de Fuente Alegre 

E
La Cascada de la Raspa, 
nueva etapa para el 
restaurante junto al río 
Cifuentes

El restaurante de titularidad munici-
pal situado junto a las cascadas del río 
Cifuentes y conocido por los vecinos co-
munmente como mesón vuelve a cam-
biar de gestores y también de nombre. 
El establecimiento, que cerró el pasado 
mes de enero su etapa como Pura Gas-
trobar, encara nueva apertura como La 
Cascada de la Raspa.

La Cascada de la Raspa será gestio-
nada por la ONG Gastronomía Solidaria, 
una entidad que dedica su labor a for-
mar a personas en riesgo de exclusión 
social, principalmente, en materia de 
hostelería y cocina, consiguiendo tasas 
de inserción laboral de hasta el 90% 
como asegura Chema de Isidro, que 
además de formar a todas estas perso-
nas, también será el cocinero de La Cas-
cada de la Raspa.

De Isidro es un viejo conocedor de 
Trillo y su río y hace años que pensaba 
en las posibilidades del mesón junto a 
las cascadas. Vecino ocasional de Valde-
naya, donde pasa temporadas, y amante 
de la pesca en nuestro coto, el cocinero 
reconoce tener muchas ganas e ilusión 
por empezar a trabajar en La Cascada 
de la Raspa. “Vamos a hacer cocina de 
aquí, cocina alcarreña de temporada; 
también vamos a darle mucho uso a la 
parrilla, con carnes, con mucho pesca-
dito, y también nos vamos a guiar por 
las temporadas, la temporada de caza, 
de setas, de trufa, y las sugerencias de 
los productores de la zona; nos vamos 
a apoyar mucho en los productos y en 
los proveedores de la zona”, explica De 
Isidro, que ya ha confeccionado la nueva 
carta del restaurante, donde no faltan la 
trucha, las migas, las gachas, los cangre-
jos, el morteruelo, la miel o la trufa. 

Junto a ello, Chema de Isidro está 
planteando un concepto más amplio 
que el restaurante, un espacio donde 
haya tiempo para tomar el aperitivo, 
pero también copas o para disfrutar de 
un foodtruck. 

El Ayuntamiento de Trillo licitó el pasado mes de febrero la gestión de la Residen-
cia de Mayores Fuente Alegre con la firme intención de subsanar las deficiencias 
detectadas en los últimos años, mejorando las condiciones laborales de sus emplea-
dos, así como la calidad de los servicios prestados a los usuarios. 

El coste del nuevo contrato de gestión asciende a 2.171.806,99 euros al año, de 
los que 1.540.818,27 euros serán aportados directamente por el Consistorio trillano, 
lo que supone un incremento de más de 470.000 euros respecto de lo que se venía 
financiando anualmente.

Entre las principales mejoras que incluye el nuevo pliego de condiciones que 
regulará el nuevo contrato de gestión se contempla la mejora de las condiciones 
laborales de los empleados del centro. Cabe destacar, no obstante, que la Residencia 
de Mayores Fuente Alegre cuenta con una ratio de trabajadores respecto del núme-
ro de usuarios muy superior a la exigida por la Consejería de Bienestar Social de la 
Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, un incremento de personal que ya se 
produjo en la anterior licitación de la gestión del centro, lo que sitúa a la residencia 
trillana muy por encima en número de empleados respecto de la media de la región. 

Por otro lado, el nuevo pliego de condiciones de gestión del centro incluye la 
mejora de los menús, de la alimentación de los mayores, pues actualmente y en los 
últimos años este asunto ha supuesto una de las quejas más recurrentes entre los 
usuarios y los familiares de los residentes.
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Iglesia

Resumen de not icias
Fin al problema 
eléctrico de la Iglesia 
de Nuestra Señora de 
la Asunción de Trillo 
En el caso de Trillo, el convenio entre 
la Diócesis y el Ayuntamiento ha 
permitido llevar a cabo dos actuaciones 
diferentes. La primera de ellas ha 
terminado con el problema que venía 
arrastrando la parroquia de Nuestra 
Señora de la Asunción en relación a 
su instalación eléctrica. Para ello, se 
ha dotado de un nuevo cuadro de luz 
al templo, homologado para dicha 
instalación. El coste de los trabajos ha 
ascendido a 6.500 euros. Por otra parte, 
se ha actuado sobre los tejados de tres 
de las cuatro ermitas de Trillo: la ermita 
de la Soledad, la de San Roque y la de 
San Juan, en el cementerio. En todas 
ellas se ha llevado a cabo el retejado 
y la sustitución de las tejas rotas de las 
cubiertas, realizado con tejas árabes 
procedentes de otros edificios religiosos 
con las mismas características que 
los existentes. Además, las sustituidas 
se han afianzado con espuma de 
poliuretano. El coste de estos trabajos 
ha ascendido a 2.489 euros. 

La Diócesis invierte 50.000 euros en la mejora de 
su patrimonio gracias a una ayuda municipal

La Diócesis de Sigüenza-Guadalajara ha llevado a cabo varios arreglos y mejoras 
en distintas iglesias y ermitas del municipio gracias a la ayuda de 50.000 euros recibi-
da del Ayuntamiento de Trillo, en virtud del convenio que ambas entidades vienen 
suscribiendo de forma anual, con este mismo objetivo: promover y realizar obras y 
tareas de mantenimiento, conservación y mejora, así como adquirir mobiliario en las 
iglesias y ermitas pertenecientes al término municipal de Trillo. 

Así, durante el pasado 2022, la Diócesis realizó cinco actuaciones sobre las iglesias 
de Azañón, La Puerta, Trillo y Viana de Mondéjar. En el caso de Azañón, los trabajos 
han consistido en el cerramiento de las troneras que componen la torre del campa-
nario, lo que ha permitido subsanar los problemas de suciedad y corrosión que pre-
sentaba su estructura y todos sus elementos por la anidación de palomas. El coste 
de las obras ha ascendido a algo más de 2.000 euros.

En La Puerta, se han rehabilitado los tejados de la iglesia, para lo que se ha retirado 
la teja antigua y se ha colocado una nueva, entre otros materiales de aislamiento. El 
coste del proyecto ha sido de 37.911 euros, siendo la actuación más importante de 
las realizadas en 2022.

En Viana de Mondéjar, por su parte, ha consistido en la restauración de la puerta 
de entrada, de manera que pueda seguir realizando su función y se pueda seguir 
conservando esta obra original, en lugar de sustituirla.

El campanario de Azañón, antes de las mejoras. 
Arriba, la puerta, ya arreglada, de la iglesia de Viana de Mondéjar.
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Trillo dio el pistoletazo de salida a sus 
fiestas navideñas en el puente de di-
ciembre, cuando, como es tradicional, 
quedó inaugurado el Belén junto a las 
cascadas así como la iluminación navi-
deña. Comenzaban así varias semanas 
de actividades, que este año pudieron 
desarrollarse de forma libre y tranquila, 
sin las restricciones y normas que el CO-
VID-19 dejó en 2020 y 2021.

Ya el 15 de diciembre, la Agrupación 
Músico Folclórica Virgen del Campo 
celebró su tradicional actuación de Na-
vidad, comenzando con los actos del 
programa navideño. Sólo un día des-
pués, el viernes 16, la Asociación Mujeres 
de Trillo ponía sobre escena su segunda 
representación teatral, después del éxito 
que obtuvieron con la primera, allá por 
el mes de junio. En esta ocasión, las mu-
jeres de Trillo hicieron reír a los asistentes 
con una cómica y alocada adaptación 
de un clásico de estas fechas, titulado en 
este caso Loco cuento de Navidad, dirigi-
do por Alberto Serrano.

La música y la tradición, como siem-
pre, no faltaron en el programa de actos. 
La Camerata de Cuerda Nova Lutum, 
con su concertino-director, el trillano 
Raúl Peinado, al frente, ofreció un con-
cierto de Navidad en la tarde del 17 de 
diciembre en la Casa de la Cultura, en el 
que se pudieron disfrutar villancicos y 
otras piezas clásicas, además de algunas 
bandas sonoras cinematográficas. Por 
su parte, el Taller de Zambombas orga-
nizado por la Unión Músico Artística de 
Trillo (UMAT) alcanzó su octava edición 
tratando de revitalizar y, sobre todo, de 

Así fue La Navidad en Trillo

Navidad sin mascarillas 
ni distancia en Trillo
Después de dos años de 
restricciones y normas 
a causa de la pandemia, 
estas Navidades, por fin, 
Trillo disfrutó de unas 
fiestas tranquilas y libres

Pie de foto.



que no se pierda esta bonita costumbre 
de construir este apreciado instrumento 
navideño con las propias manos. Más 
de una veintena de niños participaron 
en el taller, que tuvo lugar en el Centro 
Polivalente. La oportunidad de usar las 
zambombas resultantes llegó en la ma-
drugada del 25 de diciembre, cuando, 
tras la Misa del Gallo, los trillanos volvie-
ron a reunirse en torno a la hoguera para 
cantar Las 12 palabritas o Entre el buey y la 

mula, entre otros.
Además, con el objetivo de facilitar la 

conciliación a las familias que durante 
estas fechas también tienen que traba-
jar, el Ayuntamiento de Trillo organizó 
un campamento navideño infantil que 
se desarrolló en las mañanas del 23, 26, 
27, 28, 29 y 30 de diciembre y del 2 al 5 
de enero en el local municipal de la calle 
Jardines. 

También dirigida a los más pequeños 
estuvo la jornada de Año Nuevo, cuan-
do el polideportivo municipal volvió a 
acoger hinchables y otros juegos que 
hicieron que los niños y niñas de Trillo se 
divirtieran y disfrutaran junto a amigos y 
familiares el primer día del año.  

Una vez más, el colofón llegó en la 
tarde del 5 de enero, cuando Sus Majes-
tades los Reyes Magos salieron en Cabal-
gata por las calles de Trillo, no sin antes 
dejar sus regalos en la Residencia de Ma-
yores Fuente Alegre, punto desde el cual 
partió la comitiva real a las 18.00 horas. 
Los niños y niñas del municipio acompa-
ñaron a Melchor, Gaspar y Baltasar, y, tras 
cruzar el puente, llegaron hasta la igle-
sia parroquial para, tras la misa, saludar 
personalmente a los Reyes y recoger sus 
regalos.
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...
Los trillanos se reunieron 
en torno a la hoguera 
para cantar villancicos en 
la madrugada del 25 de 
diciembre 
...

Resumen de not icias

Pie de foto.



Récord de participación en el Desafío X-Trail

NNo pudieron coronar esta vez las Tetas 
de Viana, cuyo acceso se cerró el viernes 
previo por seguridad a causa de un des-
prendimiento, pero Tomás Cuartero y 
María Soledad Aragunde fueron los más 
rápidos en completar la carrera de 20 
kilómetros del Desafío X-Trail Trillo 2022, 
alzándose con el oro masculino y feme-
nino, respectivamente, de la prueba es-
trella de esta carrera de montaña que se 
celebró en Trillo el pasado noviembre. 

La cita contó con un gran éxito de 
participación, un total de 283 atletas, 180 
en el caso de la media maratón, 80 en la 
carrera corta de 9 kilómetros y el resto 
repartidos entre la ruta senderista y la 
marcha nórdica.

Antonio Andrés Sánchez, del Club 
Deportivo Guadatrail, y Alonso Martínez, 
de Beteta Trail, completaron el podio 
masculino de la carrera de 20 kilómetros, 
mientras que Esther Julián Serrano, del 
Club Triatlón Marchamalo, y Marta Feito 
García hacían lo propio sobre el podio 
femenino. 

El formado por Pedro de la Torre, José 
Medina, Jorge Hernando y Pablo Aranda 
fue el primer equipo en llegar al collado 
situado entre las dos Tetas de Viana y el 
merecedor del jamón que allí les espera-
ba, pero también tuvieron que portarlo 
entre los cuatro hasta la meta para hacer-
se con el oro, logro que consiguieron pa-
sada la hora y cincuenta y tres minutos. 

En la carrera de 9 kilómetros, el prime-
ro en llegar fue David Atienza Toledo, de 
Running Henares y con un tiempo de 38 
minutos y 19 segundos. Del lado femeni-
no, la más rápida fue Ainegue del Olmo 
Jiménez. 

Al término de las distintas modalida-
des de carrera -20 km, 9 km, ruta sende-
rista y marcha nórdica, también de 9 km-, 
los participantes disfrutaron de la calde-
reta. Ya con las fuerzas repuestas, se pro-
cedió a la entrega de premios, momento 
que llegaba a las 13.30 horas y con la pre-
sencia de los concejales del Ayuntamien-
to de Trillo Hugo Pérez y Paco Moreno, 
que entregaron los galardones junto al 
organizador, Rubén Martínez Obispo. 
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La salida, arriba a la izquierda, y los ganadores femenina, masculino y por equipos.
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Juan Moreno, de 
nuevo campeón de 
la Copa de España 
disputada en Estella 

El joven Juan Moreno no para de 
cosechar éxitos. Ya el pasado verano, 
después de recibir la condecoración del 
Ayuntamiento de Trillo por su trayectoria 
deportiva, anunciaba que se encontraba 
preparando su siguiente competición, la 
Copa de España. Sólo un par de meses 
después, se proclamó campeón del cita-
do torneo en su categoría, Principiante.

Lo hizo en Estella, Navarra, el pasado 
mes de octubre, y después de disfrutar 
mucho de las pruebas, en las que con-
siguió un total de 590 de los 600 puntos 
posibles. El joven Juan reconocía haber 
competido muy concentrado y prueba 
de ello es que apenas se dejó 10 puntos 
en el camino. A pesar de ello, el podio 
estuvo muy reñido y junto a Juan lo 
pisaron Anner García y Erik Manrique, 
con 520 y 500 puntos, respectivamente. 
Fue la última Copa de España de 2022 
y los tres primeros llegaban solamente 
a 5 puntos en la general. Juan ganó la 
prueba y se alzó vencedor también en 
la general, proclamándose campeón de 
la Copa de España. Fue la última prue-
ba oficial de la temporada 2022. Actual-
mente, el joven Juan se prepara para en-
carar la temporada 2023 que comienza 
en el mes de marzo. 

El pasado 18 de marzo, el Club QuéMotos de Trillo reabrió las pistas del antiguo 
circuito de motocross, cerradas desde hace más de dos décadas. El sencillo acto de 
puertas abiertas consistió en reunir a los aficionados de este deporte para darles a 
conocer el renovado circuito, para lo que fueron invitados varios pilotos federados y 
llegados desde distintas comunidades autónomas que realizaron tandas de entrena-
miento por cilindradas pisando el nuevo terreno. 

La reapertura llega después de meses de realizar un intenso trabajo sobre las mis-
mas, labores que han consistido en recuperar, trazar y asegurar los recorridos del vie-
jo circuito con el objetivo de que pueda volver a funcionar con seguridad y garantía 
para los motociclistas. 

La idea partió del propio Club QuéMotos el pasado mayo, cuando la presentaron 
al Ayuntamiento de Trillo, que la acogió con gran satisfacción. La Junta directiva del 
club tenía en mente remodelar el circuito en su trazado original, aunque modifi-
cando algún salto, y teniendo en cuenta su deterioro tras 20 años en desuso. Tras 
el visto bueno municipal, la asociación se puso manos a la obra y en manos de una 
empresa especializada en este tipo de circuitos, Pascual Track Design que, junto a la 
maquinaria contratada y al apoyo del Ayuntamiento de Trillo, ha conseguido recu-
perar aquellos viejos trazados para hacerlos, de nuevo, funcionales. El resultado, un 
circuito de 1.500 metros de longitud y una anchura media de pista de siete metros, 
con espacios tipo mesetas, saltos dobles y zonas de olas, perfecto para quienes bus-
can practicar, entrenar, mejorar su técnica de motocross y divertirse.

Precisamente ese es el objetivo del club, que tanto sus socios locales como socios 
externos y otros aficionados puedan utilizar las pistas para realizar sus prácticas. Para 
ello, han establecido tres modalidades de uso. La primera forma de poder usar el 
nuevo circuito es siendo socio local de QuéMotos, para lo que se deben reunir cier-
tos requisitos, como ser empadronado en Trillo o hijo del pueblo. La segunda posibi-
lidad es convertise en socio general y la tercera opción es realizar un uso esporádico, 
puntual, para lo cual habrá que abonar una cuota de día. 

El Club QuéMotos reabre el circuito de 
motocross renovado y listo para entrenar

Deportes Deportes
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Así luce el nuevo circuito tras su remodelación.
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H Hacedme hueco arriba ha sido la ima-
gen ganadora del 15º Concurso de Foto-
grafía de ToroAlcarria, un certamen que 
ha esperado dos largos años de pande-
mia para poder volver a retratar los fes-
tejos taurinos de la provincia. Su autor, el 
madrileño Miguel González, recogía su 
merecido Primer Premio en la tarde del 
sábado 19 de noviembre, durante el acto 
que se celebró en el salón de actos mu-
nicipal de la localidad de Brihuega, pa-
trocinadora del concurso junto al Ayun-
tamiento de Trillo y la Central Nuclear de 
Trillo.

“Es de las pocas veces que me he acer-
cado al toro, porque no soy valiente”, re-
conocía entre bromas Miguel González, 
a quien “pasar por encima” de nombres 
de la fotografía taurina como Roberto 
Yebes le hizo verdadera ilusión, “porque 
los admiro, son una gente muy buena”, 
admitía. Miguel González, natural de 
Mejorada del Campo, es todo un “turis-
ta taurino”, pues sólo durante la pasada 
temporada fotografió un total de 137 
festejos de todo el panorama nacional, 
desde Navarra, Valencia, Guadalajara, Sa-
lamanca o Valladolid. “Es algo que hago 
desde hace muchos años, tengo una 
página que se llama turismotaurino.com, 
y siempre he colgado mis fotos ahí”, ex-
plicaba el fotógrafo. En este sentido, “yo 
siempre que voy a los sitios voy a por una 
foto preparada; aquí, por ejemplo, iba a 
por una foto determinada; la conseguí, 
pero no era ésta, la que ha ganado, que-
ría una foto de la carrera del toro”, detalla-
ba González, quien se declara admirador 
del animal. “Más que en el recortador, 
más que en el público, yo me fijo en el 
toro, que no son unas fotos muy aprecia-

das, porque siempre se busca más el sus-
to, el momento, pero yo soy más de fotos 
bonitas del toro, a mí me interesa el toro, 
sus hechuras”, en palabras del premiado.

El Segundo Premio del certamen fue 
para Vuelo sin motor, de Roberto Yebes, 
que logró congelar el momento en el 
que un jinete cae de su caballo durante 
el encierro por el campo de Torija. El Ter-
cer Premio fue para La bajada, una bella 
imagen nocturna del encierro de Brihue-
ga tomada por Álvaro Martín. Es curiosa 
la equivocación del autor al poner el tí-
tulo, pues, precisamente, de madrugada, 
cuando los toros del encierro briocense 
son conducidos hacia las calles para ser 
encerrados en San Felipe, se denomina 
La subida. 

El Premio Especial para la mejor fo-
tografía del Tradicional encierro por el 
campo del 16 de agosto en Brihuega 
fue para la imagen Toros por delante, de 
Rubén Albarrán, donde se observa la 
panorámica de cómo los astados suben 
rodeados de corredores que tratan de 
hacerse sitio. 

Por último, el Premio Especial para la 
mejor fotografía tomada durante las Va-
cas por el Tajo de Trillo fue para Huyendo 
de la vaca brava, de Antonio de la Torre, 
un viejo conocido de este concurso y 
el mismo autor de la última fotografía 
ganadora de este galardón especial, el 
pasado 2019. 

El Jurado lo tuvo difícil

Como reconocían los miembros del 
Jurado de este 15º Concurso de Foto-
grafía Taurina de ToroAlcarria, el fallo fue 
complicado y originó controversias y 

15º CONCURSO FOTOGRAFÍA TOROALCARRIA

‘Hacedme 
hueco arriba’, 
Primer Premio
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discusiones, puesto que, en esta edición, 
ha llamado la atención que, aunque se 
han recibido menos fotografías, un total 
de 87, la calidad de las mismas ha sido 
mayor. “La calidad de los trabajos pre-
sentados ha sido muy buena; ha habido 
controversia dentro del Jurado, había 
distintos criterios, pero, bueno, al final yo 
creo que ha salido un fallo que hace ho-
nor al propio concurso”, declaraba Juan 
Carlos Fernández, jefe de Relaciones 
Institucionales de la Central Nuclear de 
Trillo. 

En la misma línea, Paco Moreno, con-
cejal del Ayuntamiento de Trillo, comen-
taba las dificultades para lograr un acuer-
do dentro del Jurado. “Después de dos 
años de parón, he visto menos cantidad 
pero más calidad, y de hecho en el Ju-
rado tuvimos diferentes opiniones, aun-
que al final pudimos llegar a un acuerdo”. 

Además de Juan Carlos Fernández y 
Paco Moreno, formaron parte del jurado 
el concejal de Festejos del Ayuntamien-
to de Brihuega, David Millano, quien 
también reconocía que “la calidad ha 
mejorado mucho respecto a otros años”, 
así como miembros de la Asociación 
Taurina Vacas por el Tajo de Trillo y de la 
Asociación Taurina 16 de agosto de Bri-
huega.

La 16ª edición, confirmada

“Llevan 15 años con este concurso, y 
tienen mucha ilusión, y el Ayuntamiento 
de Trillo, de Brihuega y la Central Nuclear, 
estamos ahí para apoyarles, de manera 
que habrá otra y más”, aseguraba Paco 
Moreno, concejal trillano, al término 
de un acto de entrega de premios que 
prácticamente llenó el salón de actos 
municipal de Brihuega. 

Durante el mismo, los asistentes pu-
dieron disfrutar, primero, de una selec-
ción de fotografías realizadas durante 
la temporada por los hermanos Javier 
y Andrés Muñoz, creadores de ToroAl-
carria, y, posteriormente, un vídeo con 
todas las fotografías presentadas. El acto 
fue entretenido y divertido, y el público 
pudo disfrutar de una jornada dedicada 
a la cultura del toro y a su afición por los 
festejos taurinos. 
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O Ojo de Trillo resultó ser la imagen ga-
nadora del V Concurso de Fotografía 
Objetivo: Trillo y comarca. Aunque se trata 
de una imagen clásica del puente sobre 
el río Tajo, miles de veces tomada, una 
fotografía que podría realizar cualquier 
persona con una cámara de fotos, la 
belleza de la instantánea, la suavidad de 
sus colores otoñales y sus detalles con-
siguieron hacerse con el Premio Gene-
ral Absoluto -dotado con 350 euros- de 
este certamen, que alcanzó el pasado 
2022 su quinta edición.

Su autor, el joven Nicolás Sánchez 
Bueno, es sin embargo un viejo cono-
cido de este concurso, pues su nombre 
ha aparecido en varias ediciones como 
finalista o premiado -en 2019 se alzó con 
el Premio a la Fotografía Más Original 
con una bella imagen en blanco y ne-
gro de La Puerta en medio de la niebla 
y el pasado 2021 resultó finalista con una 
preciosa instantánea del puente medie-
val sobre el arroyo Solana-. El joven de 
Alcalá de Henares recogió su premio el 
pasado diciembre, durante el acto de 
entrega de premios que se celebró en la 
Casa de la Cultura.

El Premio a la Fotografía Más Origi-
nal, de 300 euros, fue para el joven tri-
llano Miguel Ángel Sancho Flores con 
su imagen La vida de una noche, en la 
que retrató, a vista de drone y con una 
peculiar técnica, el pueblo de Trillo en 
una noche cualquiera. Resulta muy 
curiosa la imagen y la perspectiva que 
deja de Trillo, desde el aire, y con toda 
su luminaria encendida, de manera que 

se distinguen perfectamente sus calles 
y plazas, su puente sobre el Tajo, con el 
agua verdosa iluminada, sus coches y 
edificios, como si de una maqueta esfé-
rica se tratara.

Tormenta de verano, de otro joven fo-
tógrafo, en su caso el vecino de Azañón 
Juan Martínez de Manuel -también muy 
conocido por este concurso-, se alzó 
con el Primer Premio Local -300 euros- 
gracias a una bella imagen nocturna de 
su pueblo, mientras varios relámpagos 
iluminan la escena, otorgándole llamati-
vos colores rojizos.

El Segundo Premio Local -de 150 eu-
ros- fue para Reflejo, de Javier García Be-
nito, una imagen diferente de la famosa 
cascada del río Cifuentes, pues en lugar 
de fotografiarla directamente, el autor 
la utiliza como fondo de un enorme y 
nítido charco que protagoniza la instan-
tánea.

Cierra el listado de premiados Sofía 
Bueno Markiv, la de menor edad entre 
los ya de por sí jóvenes galardonados, 
pues a sus 14 años de edad supo retratar 
otra imagen icónica del municipio, la vis-
ta desde el puente de Trillo, consiguien-
do bellos colores y reflejos en medio de 
un día totalmente gris en el pueblo ba-
ñado por el Tajo. Su instantánea, Reflejos 
de los árboles, se hizo con el Tercer Pre-
mio Local, dotado con 100 euros.

Todos los premios fueron entregados 
en formato Tarjeta Regalo que sus titu-
lares podrán emplear en compras en la 
tienda especializada en fotografía Foto-
casión.

Una bella imagen del 
puente sobre el Tajo, 
ganadora absoluta

V CONCURSO DE FOTOGRAFÍA 
‘OBJETIVO: TRILLO Y COMARCA

Pie de foto.
‘La vida de una noche’, Premio Fotografía 
Más Original, de Miguel Ángel Sancho.
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Pie de foto.

‘Ojo de Trillo’, Premio General Absoluto, de Nicolás Sánchez.

‘La vida de una noche’, Premio Fotografía 
Más Original, de Miguel Ángel Sancho. ‘Tormenta de verano’, Primer Premio Local, de Juan Martínez.



J Junto a los premiados, el Ayuntamien-
to de Trillo obsequió a los autores de las 
otras nueve mejores fotografías presen-
tadas que, junto a las premiadas, ilustran 
ya el Calendario Trillo 2023. Se trata de 
Reflejos en el río, de José Ángel Arias To-
más; El sol tras las Tetas, de Eduardo Gor-
dillo Carreiro; Desde la ermita, de Mar 

Sanz Bernal; Expectación en el Montealejo, 
de Beatriz Muñoz Marigil; El rincón del 
agua, de Loreto Sebastián de Calatrava; 
Referente 1, de Juan Luis García Gómez; 
Alta costura, de Luis Antonio Toquero 
Ochayta; Puente medieval sobre el arroyo 
Solana, de Pedro Manzano de Lucas; y 
Asómate a La Puerta, de Isaac González.

Antes de la entrega de premios, los 
asistentes al acto, que se celebró en la 
Casa de la Cultura, pudieron disfrutar de 
un vídeo que reunió las más de 250 fo-
tografías presentadas al concurso y tam-
bién quedó inaugurada una exposición 
de una selección de los trabajos presen-
tados -una fotografía por autor-. 

Trillo
Me gusta
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Las finalistas y el Calendario 2023

‘Reflejo’, Segundo Premio Local, 
de Javier García.

‘Reflejos de los árboles’, Tercer 
Premio Local, de Sofía Bueno.



Numeración Sección 47   Solidaridad 47   

Solidaridad
Ayuda solidaria 
también para Proyecto 
Yunquera y Sicoes
Como viene siendo habitual, el 
Ayuntamiento de Trillo también 
ha celebrado otros actos solidarios 
durante los últimos meses que han 
beneficiado al trabajo y la actividad 
de otras entidades, como Proyecto 
Yunquera o Sicoes (Síndrome de 
Cohen España). Uno de esos eventos 
fue la cena de peñas de las fiestas 
patronales del mes de septiembre, 
cuya recaudación íntegra fue 
entregada a Proyecto Yunquera y 
a su admirable labor para ayudar 
a minimizar las secuelas derivadas 
de las cirugías y tratamientos tras 
padecer un cáncer, mejorando así la 
calidad de vida de estas personas. En 
total, fueron recaudados 1.689 euros.  
Por su parte, la asociación Síndrome 
de Cohen España recibió un total 
de 3.760 euros que fueron, en su 
caso, recaudados gracias a la venta 
de entradas para la novillada picada 
del sábado de las fiestas patronales 
de septiembre. Gracias a esta 
aportación, Sicoen puede seguir 
investigando esta enfermedad 
ultrarrara y poco conocida, incurable, 
que no se puede revertir ni frenar 
y que apenas afecta a unas 1000 
personas en todo el mundo.

EEl pasado mes de octubre, el alcalde de Trillo, Jorge Peña, visitó las instalaciones de 
Fundacion Nipace Guadalajara para hacer entrega, en nombre de todo el municipio 
de Trillo, de un cheque por valor de 3.515 euros que fueron recaudados gracias a la 
venta de entradas de la Novillada Solidaria que tuvo lugar el día 19 de junio en la 
plaza de toros La Isla, con la admirable maestría y participación del matador Víctor 
Hernández, que se enfrentó en solitario y de forma exitosa a seis astados.

Peña tuvo la oportunidad de conocer las instalaciones y tratamientos que Fun-
dación Nipace desarrolla en su actual centro, ubicado en la calle Francisco Aritio, de 
mano del propio presidente de la entidad, Ramón Rebollo, que guió su visita.

Rebollo, que agradeció su solidaridad al pueblo de Trillo, avanzó que el cheque irá 
a una “hucha” que ya ha abierto la fundación para dotar de tecnología al que será 
su futuro centro, un proyecto de gran envergadura, internacional, que conseguirá 
reducir la lista de espera que actualmente existe para acceder a los servicios y trata-
mientos de Nipace, donde acuden niños y niñas afectados por parálisis cerebral de 
toda España. 

El nuevo Centro de Rehabilitación Internacional de Nipace estará ubicado en la 
Avenida Salinera de Guadalajara y el Ayuntamiento de la capital ya ha aprobado el 
cambio de uso de la parcela que lo acogerá, de modo que su construcción está cada 
vez más próxima. De hecho, el pleno del Ayuntamiento de Guadalajara ya dio luz 
verde al cambio de uso de esta parcela, que ha pasado de ser deportivo a dotacional 
sanitario asistencial, pudiendo albergar el Nuevo Centro Internacional de Nipace. 

En estos momentos, todos los esfuerzos de Nipace están centrados en conseguir 
los fondos suficientes para poner en marcha este proyecto, que convertirá a esta 
Fundación en un centro de referencia en el tratamiento de niños y niñas con pará-
lisis cerebral en el mundo, y el Ayuntamiento de Trillo ya ha manifestado su apoyo 
incondicional al proyecto.

Nipace invertirá en su nuevo 
centro lo recaudado en Trillo
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T Trillana hasta la médula, amante de 
su pueblo, de su gente y sus tradiciones 
y creativa y mente inquieta desde niña. 
Trabajadora incansable, proactiva y em-
prendedora, Marta Hervás se ha empe-
ñado en diseñar e ir cosiendo, puntada 
a puntada, su propio camino. Después 
de probar suerte en distintos ámbitos 
laborales y diferentes sectores, la trillana 
ha encontrado en la costura, el deporte 
y la moda personalizada su trabajo, su 
negocio, su forma de vida y su sueño. Y 
lo está consiguiendo. Después de em-
pezar con Mii Marty como un añadido a 
su puesto de trabajo hace ya más de dos 
años, actualmente ha conseguido em-
plearse al 100%, a tiempo completo, en 
su propia empresa, con el sueño de que 
algún día no muy lejano se convierta en 
un referente en el mercado de la ropa 
deportiva personalizada y el athleissure.

¿Qué es Mii Marty y cómo surge?
Mii Marty es una marca de moda de-

portiva personalizada y a medida que 
surge de las dificultades propias y de las 
personas para encontrar ropa depor-
tiva, debido a que la moda tiene unos 
cánones de belleza muy definidos y 
que no encajan con la mayor parte de 
la sociedad. Debido a esta situación, de-
cidí realizar un producto a medida, para 
que nadie tuviera el problema de no 
encontrar ropa de su talla. Por otro lado, 
estamos condenados a las tendencias 
en moda de las grandes marcas, porque 
nos pautan los colores y las tendencias 
que hay para cada año, pero eso está so-
lucionado, porque las prendas se hacen 
atemporales, creando un estilo propio 
para cada persona.

¿Cómo empiezas? ¿De dónde na-
cen las ideas y cómo se llevan a la 
práctica? ¿cómo es el proceso crea-
tivo? 

En el taller se realiza todo el proceso 
de producción de las prendas, desde 
el diseño personalizado, el patronaje a 
medida, la impresión de las telas, que 
es la parte que más me gusta, hasta la 
confección una por una de cada prenda. 
Cada diseño lleva un proceso creativo 
distinto, escuchar a mis clientas es vital 
para hacer un diseño que encaje con su 
personalidad e identidad.

¿Cuál es la filosofía de tu proyecto, 
de tus prendas?

El sector de la moda es una de las 
industrias más contaminantes del pla-
neta. Esto se debe principalmente a la 
denominada fast fashion (moda rápida). 
En Mii Marty se hace todo lo contrario, 
la denominada slow fashion o moda 
lenta, que aboga por la fabricación con 
respeto a las personas, el medio am-
biente y los animales, haciendo un win 
to win en el que gana el consumidor, las 
empresas y el planeta. Dada la forma de 
trabajar y siendo conscientes con el me-
dio ambiente, se practica make to order 
o fabricación bajo demanda. Esto me 
permite producir sólo lo que el cliente 
quiere, usando la cantidad justa y ne-
cesaria para cada producto, poniendo 
en marcha el ecodiseño, aprovechando 
incluso los pequeños retales para hacer 
el empaquetado, que es una bolsita en 
la que se presenta y entregan todos los 
productos, no creando residuos innece-
sarios. Mii Marty no tiene stock para fa-
vorecer el consumo responsable, dejan-
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Mii Marty o cómo convertir 
los sueños en realidad con 
creatividad y trabajo

MII MARTY, ROPA DEPORTIVA PERSONALIZADA

Arriba, Marta con una de sus prendas; abajo, cosiendo en su taller.
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Una trayectoria aún 
breve pero que ya 
ha logrado cosechar 
varios premios
A pesar de la corta vida de su 
proyecto empresarial -comenzó en 
junio de 2021-, Mii Marty ha recibido 
ya varios premios. El primero, en 
el mismo año de su nacimiento, el 
que le fue concedido en la I Feria 
de Emprendedores de Ferial Plaza 
a la Innovación. Y es que Marta ha 
concebido su negocio desde el 
punto de vista de la sostenibilidad 
y la ecología, evitando al máximo 
generar residuos innecesarios, 
aprovechando al máximo cada retal 
y eligiendo materiales respetuosos 
con el medio ambiente y de calidad. 
El segundo premio que la trillana 
ha obtenido en su joven trayectoria 
ensalza su figura como mujer 
rural, emprendedora y empresaria. 
Otorgado por la Diputación 
provincial, Marta recogió el Segundo 
Premio de Emprendimiento Rural de 
los Premios Emprendedoras 2021 y 
puso de relevancia, entre otras cosas, 
el enorme sacrificio que una mujer 
tiene que realizar para conseguir sus 
sueños, más si cabe, en el mundo 
rural. “Es un reconocimiento al 
esfuerzo, al esfuerzo diario, y a mí 
me ha cambiado la vida, a día de 
hoy puedo decir que he dejado mi 
trabajo y que sólo me dedico a Mii 
Marty”, declaraba, emocionada, un 
año después del premio, explicando 
que éste llegaba después de trabajar 
muy duro, jornadas muy largas en 
las que primero acudía a su puesto 
de trabajo a las 6 de la mañana, para 
empezar con su proyecto a las 4 de 
la tarde. 

do atrás la compra compulsiva y tomar 
los nuevos hábitos en los que la calidad, 
el producto hecho a mano y la ética es-
tén por encima de la cantidad.

¿Cuál es tu cliente y cómo es? 
Mis clientes son principalmente de-

portistas de todo tipo, algunos salen a 
andar, otros a hacer una maratón, son 
mujeres y hombres de cualquier edad 
que buscan comodidad sin olvidarse de 
la moda. Por otro lado, la moda depor-
tiva está cambiando, ahora podemos 
usar las mismas prendas tanto para en-
trenar como para hacer las tareas diarias 
o tomarte algo con amigos. Esta combi-
nación entre ocio y deporte se denomi-
na athleisure, y algunos de los clientes de 

Mii Marty también se decantan por esta 
nueva tendencia.

Aspiraste a participar en el concur-
so de la tele ‘Maestros de la Costura’, 
¿cómo fue esa experiencia? ¿Volve-
rás a intentarlo?

Ser seleccionada entre más de 14.000 
inscritos fue increíble, ahora mismo no 
entra en mis planes volverme a pre-
sentar, pero sin duda la mejor parte fue 
conocer a compañeros con las mismas 
aficiones e ilusiones.

Además, has ganado varios pre-
mios de emprendimiento y mujer 
emprendedora, ¿qué has sentido al 
recibirlos? ¿Te han dado más impulso 
para seguir trabajando y mejorando?

La verdad es que no pude tener me-
jor lanzamiento de marca; me invitaron 

...
“Decidí realizar un 
producto a medida, 
para que nadie tuviera 
el problema de no 
encontrar ropa de 
su talla” 
...

Arriba, Marta con una de sus prendas; abajo, cosiendo en su taller.
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a participar en la I Feria de Emprende-
dores de Ferial Plaza y, cuando supe los 
detalles, no lo dudé ni un segundo, era 
la oportunidad perfecta para ver qué 
aceptación tenía mi proyecto de cara 
al público. La respuesta fue muy be-
neficiosa, con muchísimos contactos 
y además me otorgaron el Premio a la 
Innovación. Con muchísima ilusión me 
presenté al de Mujer Emprendedora 
en el entorno Rural… ¡con este premio 
tengo que confesar que llore de alegría! 
Es un orgullo contribuir al crecimiento 
de los pueblos, este premio me define 
como persona, emprendedora y rural. 
Los premios recibidos son el reconoci-
miento al esfuerzo y el trabajo que se 
está realizando y a su vez dan mucha 
energía positiva para continuar con la 
estrategia de crecimiento. 

Además de ofrecer prendas de-
portivas personalizadas y de calidad, 
también haces hincapié en la idea 
de tratarse de ropa que sienta bien, 
bonita y seductora que puede hacer 
sentir empoderamiento. ¿Puede una 

prenda de vestir impulsarnos a hacer 
más deporte, a superarnos a noso-
tros mismos? ¿Crees en ese poder?

¡Por supuesto! La ropa te permite 
crear y mostrar tu identidad individual, 
tener un estilo propio con el que sentirte 
bien, los colores nos ayudan a sobrelle-
var momentos complicados o a levantar 
el ánimo, la psicología del color no sólo 
existe sino que realmente funciona, apli-
car unos colores u otros a la hora de ves-
tir o entrenar puede ayudar muchísimo, 

desde a ir más calmada a una práctica 
de yoga o a hacer 10 repeticiones más 
en una clase de crossfit.

¿Cómo es tu negocio? ¿Vendes a 
través de internet? ¿Dónde se pue-
den encontrar o cómo se pueden 
comprar tus prendas, cómo es el pro-
ceso?

La venta principal se realiza online, 
en nuestra página web www.miimarty.
com, una web súper interactiva en la 
que el usuario puede diseñar su prenda 
deportiva en el momento, podrá ir pro-
bando cómo queda cada combinación 
de colores y diseños hasta encontrar 
algo único y exclusivo. Las redes sociales 
también son un canal de venta muy im-
portante para mí, sobre todo Instagram 
y TikTok (@miimarty).

Además de creadora, costurera y 
empresaria, también eres tu propia 
modelo… ¿Cómo compatibilizas ser 
modelo, community manager, co-
ser...?

El secreto está en tener una buena or-
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...
“La ropa te permite 
crear y mostrar tu 
ident idad individual, tener 
un est ilo propio con el 
que sent irte bien” 
...
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ganización, internet es un potente canal 
para llegar a todo el mundo, las redes 
sociales son el escaparate perfecto, pue-
des resolver las dudas, hacer pedidos, te-
ner respuestas y todo en tiempo real. Se 
crea un vínculo increíble con tu comu-
nidad, es una parte tan laboriosa como 
gratificante.

¿Estás trabajando en algo nuevo, 
algún proyecto en mente en el seno 
de Mii Marty?

La ventaja de realizar todo el proceso 
de producción es que Mii Marty en cual-
quier momento te puede sorprender. 

En este momento estoy enfocada en la 
campaña de verano para la creación de 
una línea de baño, sin dejar de lado el 
género masculino, en el que cada vez 
hay más demanda.

¿Qué te gustaría conseguir, cuál es 
tú sueño?

Que Mii Marty sea una marca reco-
nocida, un referente en athleisure para 
que la consecuencia de todo ello sea el 
poder crear empleo en el entorno rural 
y dar la oportunidad a jóvenes de en-
contrar una profesión y a personas más 
adultas a despedirse de la vida laboral.

Fotos:  Beatriz Muñoz.
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